
первая колонка

ПРИНИМАЕМ
решение:
ДЕЙСТВОВАТЬ

Не эффектное, не крас
ное слово, скорее даже кан
целярское — «хозрасчет«, а 
звучит современно. Слово, вы
двинутое временем, его тре
бованиями и задачами.

С января 1987 года (прак
тически через несколько дней) 
на полный хозрасчет перехо
дит гигант «Уралмаш». Это зна
чит, предприятие заработает 
по принципу самофинансиро
вания. Это значит, рабочие, 
инженеры, служащие пред
приятия, каждый в отдельно
сти и все вместе будут ра
ботать на свое будущее.

Будут очереди в детские 
сады или на жилье — зави
сит только от самих уралма- 
шевцев. Еще вчера часть 
средств на социальное разви
тие предприятию выделяло го
сударство — это приблизи
тельно 17 миллионов рублей 
ежегодно. 17 миллионов, круг
ленькая сумма. Независимо от 
того, как коллектив срабо
тал — хорошо ли, плохо ли. 
Эта «фора», очевидно, расхо
лаживала. Теперь будет ина
че. Теперь каждый лентяй 
автоматически лезет в чужой 
карман (а в своем-то у него 
никогда и не было).

С нового года все блага ста
нут результатом фактической 
прибыли объединения. Как по
работал, так и получил. 
«Доход» же — в плюс каж
дому. В виде новых квартир, 
садов, саун. Дворцов спор
та»

Это хорошо и тем, что воз
растает цена КАЖДОГО реше
ния.

Согласитесь, роль комсо
мола в этой огромной работе 
переоценить невозможно. Ка
кие конкретно могут стоять 
задачи!

Для решения проблем 12-й 
пятилетки уралмашевцам' не
обходим стабильный состав 
высококвалифицирова иных 
рабочих. Это — задача задач. 
Недаром о ней горячо гово
рил с трибуны собрания пар
тийно - хозяйственного актива 
«Уралмаша» секретарь партко
ма объединения С. А. Кали
нин. Эту проблему он назвал 
МОЛОДЕЖНОЙ.

Комсомолу предлагается ре
шить практически главную, 
стратегическую задачу. Это 
ли не доверие! «

Люди 400 специальностей 
работают на «Уралмаше». Бо
лее 10 000 человек возрастом 
до 30 лет. За последнюю пя
тилетку средний возраст ра
бочего «Уралмаша» увеличил
ся с 36,3 до 38,7 года. Тре
вожный симптом! Наверное. 
Число увольняющихся моло
дых рабочих составляет 
60 процентов от общего чис
ла тех, кто уходит с. завода. 
Вот где недоработал комсо
мол! В условиях хозрасчета 
кадровые проблемы встанут 
еще острее.

Вот еще проблема, состав
ная кадровой. С ней тоже мо
жет справиться уралмашевский 
комсомол. За пятилетку объ
единение планировало полу
чить пополнения 3500 моло
дых рабочих из базовых проф
техучилищ. Получило только 
2700. Не страшна разница! Не 
торопитесь» Из тех, что при
шли, две тысячи уже уволи
лись. Причины — самые раз
ные. Но чуть ли не каждую 
вторую мог решить комсо
мол.

Вот уже много лет в проф
техучилищах устаревшее обо
рудование. Возникают пробле
мы их комплектования.

Где брать квалифицирован
ные молодые кадры! Пятилет
ка потребует: 75 процентов 
поступающих на завод — мо
лодежь. В школах слабо раз
вита пропаганда рабочих про
фессий. Может быть, и здесь 
должен помочь комсомол!

Экономика и нравственность 
неразделимы — это аксиома. 
Хорошо, что крепко взялись 
за любителей «зеленого 
змия», за «несунов».

Но и здесь работы немало. 
Все-таки есть еще «несуны», 
есть любители выпить в рабо
чее время. 600 человек за во
семь месяцев нынешнего го
да задержаны в проходной в 
нетрезвом виде. Шли после 
смены. Значит, часть рабочего 
времени — «со вкусом отды
хали». 330 человек пытались 
вынести с завода строймате
риалы, инструменты... На сум
му в 10 000 рублей хотели «на
греть» государство, а, значит, 
м нас с вами.

И здесь комсомол может 
сказать свое слово. Редки еще 
в повестках дня заседаний це
ховых комсомольских бюро 
«персональные дела». Разве 
что комсомольцы 14 цеха 
принципиальны в этих вопро
сах. Даже из комсомола не 
стесняются исключить злост
ного нарушителя.

Мы задели лишь часть про
блем. Почему «под горячую 
руку» попали именно урап- 
машевцы! Предприятие — 
флагман нашей промышленно
сти. У всех на виду. И комсо
мол гиганта — тоже среди 
передовых. Выходит, и спрос 
особый.

И потом. Проблемы, решае
мые на «Уралмаше», типичны.

Или не так!
С. РЫКОВ.

В Совете
Министров СССР

Совет Министров СССР по
становил перенести день отды
ха с воскресенья 4 января на 
пятницу 2 января 1987 г. •
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ВЫХОДИТ ЕЖЕДНЕВНО.
КРОМЕ ВОСКРЕСЕНЬЯ ЦвНЯ 3 КОП.

И ПОНЕДЕЛЬНИКА

фоторепортаж

БРИГАДА С «САМОЦВЕТОВ»
Мерно постукивают колеса 

электрички. Мелькают за 
окном заснеженные леса впе
ремежку с темными пятна
ми станций. И на душе у 
Пины так хорошо от того, 
что рядом эти знакомые ли
ца: Таня, Тамара, Лена, На
дя... И вовсе не жаль, что 
кончается выходной, что 
«Хрустальная» осталась по
зади. Завтра они вновь 
встретятся на фабрике и бу
дут с удовольствием вспоми
нать турбазу и все мелкие 
происшествия, с пою связан
ные. А тетя Аня будет по- 
матерински улыбаться, слу
шая их добродушные шутки 
и пересуды. Кто-то пожалу
ется, что опять дочка по
кашливает, кто-то посоветует, 
как с этим бороться... II бу
дет день, полный забот в 
кругу подруг. И норма выра
ботки будет, как всегда, вы
сокой. Опи в этом уверены, 
потому и предложили уве
личить им норму па 10 
процентов. Так и работают. 
Теперь иначе нельзя. Идет 
ударная вахта, посвященная 
XX съезду ВЛКСМ, а брига
да — ее инициатор на фаб
рике.

Их одиннадцать — членов 
Комсомольске - молодежной 
бригады по розливу парфю
мерно-косметической жид
кости. Нина Колпашлико- 
ва — бригадир, кавалер орде
на Трудового Красного Зна
мени, награждена медалью 
«За трудовое отличие». Анна 
Александровна Некрасова — 
тетя Аня для всех членов 
КМК — ветеран из ветеранов, 
34 года трудится на Сверд
ловской парфюмерно-косме
тической фабрике «Уральские 
самоцветы». Света Белопа- 
шенцева—дружинник и страх
делегат, кто заболел — без

Быть трибуной гражданской правды
ОТ ПОЛЮСА—Учредительный съезд Союза театральных обществ СССР

Задачи советского театра в свете решений XXVII съезда 
КПСС обсудили посланцы многонационального сцениче
ского искусства страны па учредительном съезде Союза 
театральных обществ СССР. 6 декабря он продолжил ра; 
боту в Москве, в Большом Кремлевском дворце.

Аплодисментами встретили делегаты и гости товарищей 
Алиева Г. А., Воротникова В. И., Лигачева Е. К., Соломен- 
цева М. С., Демичева П. И., Долгих В. И., Ельцина Б. II.

Широкий круг проблем, касающихся развития совет
ского искусства, поднимали делегаты, участвовавшие в 
дискуссии. Они подчеркивали, что союз рождается в прин
ципиально новой, общественно-политической ситуации. В 
историческом творчестве участвует сегодня весь народ. 
И театр должен стать более мощным, здоровым и верным 
помощником партии в осуществлении всех ее предначер
таний.

----------------------------------------------------остр ы й

КУДА СПЕШИТ

Съезд приветствовали председатель ЦК Союза чехосло
вацких драматических актеров Я. Какою, генеральный 
секретарь Международного института театра Л. Пирснет- 
ти. Они отметили конструктивную работу съезда, его дух 
демократизма и новаторства, говорили, что, пересекая на
циональные границы, искусство помогает народам стать 
более цивилизованными, рассеять туман предрассудков и 
недоверия, укрепляет атмосферу взаимопонимания, рож
дает уверенность, что силы зла и агрессии сообща можно 
победить. . .

С заключительным словом выступил председатель 
оргкомитета Союза народный артист СССР К. Ю. Лав
ров. Он поздравил мастеров сцены страны с созданием 
нового творческого союза — Союза театральных деятелей 
СССР.

1 (ТАСС).

с и гнал — ................

«СКОРАЯ»?
Нет, не на экстренный вызов к больному, а по хозяйственным делам

Знаете ли вы, что такое 
«скорая помощь»? Не сомне
ваюсь в ответе, что скорая 
медицинская помощь — это 
специализированная служба, 

признанная оказывать экстрен
ную медицинскую помощь 
больным на дому, и так да
лее.

Оказывается, это далеко 
не так. По крайней мере, 
бригада скорой помощи боль
ницы Ивдельского лесоуирав- 
ления свою службу называет 
«бюро добрых услуг», а сани
тарную машину порой имену
ют хозяйкой, то есть хоз- 
машиной.

Не верите? И я сначала 
посчитал это шуткой, пока 
не убедился в обратном. А 
теперь все по порядку.

Для начала приведу вы
держку из документа под на
званием «Функциональные 
обязанности • шофера дежур
ной медицинской помощи»: 
«Шофер дежурной медицин
ской помощи подчиняется 
дежурному фельдшеру -меди
цинской помощи, заведую
щему поликлиникой, главно
му врачу больницы».

Прошу читателей простить 
за то, что испытываю их тер
пение, ио должен процити
ровать еще несколько уни
кальных «документов».

Итан:
«В с/п («Скорая помощь» — 

Е. А.). Прошу срочно увезти 
Чазова в аэропорт».

«В с'п. Прошу дать машину 
Концевичу В. В. на 10.минут 
7 августа 1986 года (подпись)».

«В с п. Прошу съездить с 
Кузьминым H. Е. к Прохорову 
И. П. по работе за светильни
ками. 11 августа 1986 года, 
(подпись)».

«В с/п. Прошу дать Арапо
вой В. Д. на 20 минут в тече

внимания по останется. Лена 
Творогова — комсорг, но по 
только.'Она еще и народный 
заседатель, и за шефскую 
работу в цехе отвечает. Шеф
ствуют комсомольцы над 
свердловской школой № 96, 
а бригада • заключила 
договор с пятиклассниками 
«КМК—класс». Школьникам 
приходится туго., Бригада-то 
передовая — два года призна
ется лучшим комсомольско- 
молодежным коллективом по 
Министерству пищевой про
мышленности. А помимо 
всего Лена еще учится в тех
никуме п мяча двоих де
тей. Рома — уже школьник, 
да и Аня, можно сказать, 
стоит на школьном пороге. 
Впрочем, в бригаде почти 
все — мамы. в общей слож
ности 10 ребятишек воспиты
вают, начиная с полутора
годовой Катюши Люды ,Пей
ман и кончая 15-летним Са
шей Зои Мишариной.

Слова «бригада воспиты
вает» сказаны здесь не ради 
высокого стиля. С той же 
Липой Колпашииковой посо
ветоваться можно о чем 
угодно — Л только о работе. 
А Таня Тропина — не только 
профорг, человек, чей нор 
трог висит на районной До
ске почета. но и заме
чательный кулинар, знаю
щий массу рецептов вкусной 
стряпни. в том числе и для 
ребятишек, их у нее двое. А 
как светлеет на душе, когда 
поет Тамара Павлова или .Лю
да Леймап читает стихи! 
Разве могут их подвести са
мая молодая в бригаде Надя 
Безденежных, и р и ш е д ш а я 
на фабрику прямо со школь
ной скамьи, или Женя Копы
лова, появившаяся в коллек

ние дня в аэропорт. 14 августа 
(подпись)».

«В с/п. Прошу к поезду увез
ти Кузьмина H. Е. 14 августа 
в 20 часов (подпись)».

Автор этих записок за
ведующая поликлиникой 
Ольга Вениаминовна Круша- 
тина, исполняющая па время 
отпуска В. II. Ноздрина обя
занности главврача больницы.

Кто же эти люди, которым 
добрая Крушатипа охотно 
предоставляла специализи
рованную машину? Может 
быть, тяжело больные?

Ничуть не бывало. В. П. 
Чазов — это инспектор мед- 
отдела. В. В. Концевич — хи
рург Полуночной больницы. 
В больнице лесоуправления 
работает по совместительству.' 
К слову замечу, что его по
ездка в магазин заняла не 
10, а 40 минут. II. Е. Кузь
мин — это электрик. В. Д. 
Арапова — врач-рентгенолог 
бол ьницы.

Если полистать журнал ре
гистрации вызовов дежурной 
медицинской помощи, то 
можно найти немало любо
пытных записей. В тот же 
день 14 августа сама Круша- 
типа в 12 часов дня ездила 
па почту. И за время с 
9 часов утра до 22 часов 
вечера машина скорой по
мощи намотала 60 километ
ров, хотя- обслуживала два 
вызова. Одна поездка по 
прямому назначению была до 
центральной районной боль
ницы, а вторая — на кор
дон по адресу улица Главная, 
28. По спидометру это бу
дет не более 10 километров.

Еще показательнее записи 
за 13 августа. В эти сутки 
фельдшер дежурной помощи 

тиве всего год назад?
Па снимке вы видите, что 

здесь среди десяти женщин 
есть один мужчина. Это »— 
слесарь-наладчик, кавалер ор
дена «Знак Почета» Сергей 
Трофимович Горде й чук.
Именно благодаря ему беспе
ребойно работает конвейер и 
КМК за 11 месяцев этого года 
смог выдать сверх плана 670 
тысяч изделий. За время 
Предсъездовской пахты брига
да предполагает выпустить 
сверх плана 300 тысяч штук 
парфюмерных изделий, план 
двух лет пятилетки выпол
нить — к 70-летию Великого 
Октября.

Женский коллектив — ра
чительные хозяйки. В ходе 
областного смотра эффектив
ного использования сырья, 
материалов и рабочего вре
мени они занесли на свой 
лицевой счет экономии и бе
режливости 1517 рублей. 
Бригада трудится меньшим 
составом. За счет чего? А 
все хорошие хозяйки — мас
терицы на все руки, в любой 
.момент друг друга подменить 
могут. Кто поопытней, без 
просьб подскажет, покажет, 
поможет. У кого малыш забо
лел — всегда поймут, мень
шим составом справятся, мо
рально поддержат. На днях 
секретарь обкома ВЛКСМ 
Г. Поляков вручил им на'веч- 
ноо хранение Красное знамя 
«Герои пятилеток — комсо- 
мотьско молодежным коллек
тивам».

М. СУСЛОНОВА.

НА СНИМКЕ: бригада 
Н. Колпашииковой с заслу
женной наградой.

Фото А. ЛАПТЕВА.

обслужила два вызова и 
сделала шесть уколов тяжело 
больным па дому. Все вы
езды, за исключением од
ного на улице Фрунзе, были 
в пределах городка. В сумме 
машина прошла около 10 ки
лометров, по спидометру 
вышло — 180. ('.тало быть, по 
прямому назначению опа 
использовалась па 5,5 про
цента. Впечатляющая циф
ра.

И это не исключение, а 
правило. Машину с красным 
крестом на борту и государ
ственным номером 86-34 
СФЯ можно встретить в са
мых неожиданных местах — 
возле продовольственной ба
зы, па железнодорожной 
станции и даже... па кладби
ще. П па переднем сидении 
будет восседать не человек 
в белом халате, а кто угодно.

Кроме того, санитарную 
машину используют для пе
ревозки самых неожиданных 
грузов: предметов домашне
го обихода и таких, напри
мер, как куриный помет...

Ну, а если вдруг ситуация: 
потребовалась неотложная (!) 
медицинская помощь, а 
скорой на месте нет. До по
ры до времени проносило. 
Но грянул гром.

...В этот день была смена 
фельдшера Л. А. Мнацаканян 
и водителя М. А. Шитоева.

Около 15 часов дня «с со
трудником лесоуправления 
С. па улице случился сер
дечный приступ. Он вошел 
с помощью работницы яслей 
№ 2 С. И. Михель в помеще
ние. И сразу последовал зво
нок в «скорую помощь». Од

нако этот вызов в журнале 
полчаса не зарегистрирован. 
Через полчаса женщины по
звонили вновь и, когда по
следовал ответ, что машины 
нет, перепуганные работ
ницы яслей обратились в 
городскую «скорую помощь». 
Человек находился уже на 
грани жизни и смерти.

А машина дежурной меди
цинской помощи больницы 
лесоуправления стояла в это 
время в аэропорту, где инс
пектор медотдела A. II. Позд
някова приобретала билет до 
Одессы. К больному фельд
шер Мнацаканян попала толь
ко в 16 часов...

Однако и этот случай ниче
му не научил руководство 
больницы. II спустя меньше, 
чем полмесяца чуть не про
изошло следующее ЧП.

Около 11 часов О. В. Кру- 
шатйна распорядилась отвез
ти одного из врачей в цент
ральную районную больницу. 
Водитель М. А. Шитоев подчи
ниться отказался. А через 
несколько минут последовал 
срочный вызов к четырнадца- 
тилетнему мальчику, страда
ющему тяжелым хрониче
ским заболеванием.

Подросток получил необхо
димую медицинскую помощь, 
а водитель — совсем нс нуж
ный ему выговор.

Не странно ли это? Для 
чего же все-таки существует 
служба скорой медицинской 
помощи?

Е. АНДРЕЕВ, 
сотрудник газеты 

«Северная звезда».
Ивдель.

АКТИВНО БОРОТЬСЯ
ЗА МИР ♦

ТОКИО. Активно включиться 
в борьбу вместе с миролюби
выми силами планеты за пол
ную ликвидацию ядерного ору
жия« на Земле и в космосе — 
с таким призывом обратилось 
к японскому народу общество 
за создание безъядерного пра
вительства. Оно объединяет 
около 50 демократических ор
ганизаций, большую группу по
литических и общественных 
деятелей, а также ученых 
Японии.

Мобилизация общественного 
мнения и активные усилия на
родов всех стран в целях уст
ранения ядерной угрозы и ук
репления мира является сей
час важнейшей исторической 
задачей, отмечается в обнаро
дованном обращении этой мас
совой организации. й

«МАРШ МИРА»
ПРОБЫЛ В НИКАРАГУА

МАНАГУА. «Нам нужен 
мир!» — скандировали тысячи 
никарагуанцев, собравшихся 
здесь на центральной пло
щади Революции имени Кар
лоса Фонсеки на массовую 
манифестацию по случаю 
прибытия в Манагуа факела 
мира.

Участники марша прошли 
по улицам никарагуанской 
столицы вместе с представи
телями руководства Санди
нистского фронта националь
ного освобождения и прави
тельства страны с требовани
ем к администрации США 
прекратить позорную полити
ку вмешательства во внутрен
ние дела суверенной респуб
лики. Они вручили президен
ту Никарагуа Даниэлю Ор
теге факел как символ надеж
ды всех народов планеты на 
мирное будущее.

УНИЧТОЖЕНЫ
ОБЛИЧАЮЩИЕ 

ДОКУМЕНТЫ
САН-ФРАНЦИСКО. Вашинг- 

тонские власти изъяли и унич
тожили важные документы, 
касающиеся варварских экспе
риментов над американскими 
военнослужащими по воздей
ствию атомной радиации на 
организм человека. Это под
твердили два сотрудника фе
дерального управления по де

съезд ВЛКСМ

Нижний
Тагил

Насколько качественно выполнена отделка, настолько 
красиво и смотрится здание. Особенно это относится к 
объектам соцкультбыта.

Одними из тех, кто создает красоту, является комсо
мольско-молодежный коллектив отделочников во главе с 
Александром Паршиковым с Нижнетагильского домострои
тельного комбината.

На счету бригады участие в отделке таких значительных 
объектов, как Дом политпросвещения, пристрой к горсо
вету.

По итогам работы за 9 месяцев они заняли первое место 
по комбинату среди комсомольско-молодежных коллекти
вов.

Что помогает им добиться успехов? Прежде всего высо
кое профессиональное мастерство. К примеру, в бригаде 
трудится групкомсорг Игорь Краев, признанный лучшим по 
профессии среди молодых рабочих комбината. Стабиль
ность состава. И, как считают ребята, сплоченности кол
лектива помогает то, что они являются членами комсо
мольского оперативного отряда. В. КЛОЧКОВ.

лам ветеранов, вызванные из 
Вашингтона в Сан-Франциско 
для дачи показаний в местном 
суде.

Как известно, группа ветера
нов армии США ведет судеб
ную тяжбу с правительством, 
добиваясь компенсации за 
ущерб, причиненный их здо
ровью в ходе испытаний ядер
ного оружия в 50—60 годы. 
Более 250 тысяч солдат были 
вовлечены в программы по
добных испытаний, проводив
шихся в атмосфере. С целью 
установить воздействие различ
ных доз радиации на челове
ка, командование многократно 
направляло воинские подраз
деления в опасную радиоактив
ную зону непосредственно по
сле взрывов ядерных уст
ройств. В настоящее время 
многие из «атомных ветера
нов» страдают от различных 
раковых заболеваний, болез
ней крови. Однако лишь горст
ке из них назначена специаль
ная пенсия по болезням, выз
ванным радиацией.

ОСУЖДЕНИЕ 
РЕПРЕССИЙ

ПАРИЖ. С осуждением ре
прессий, развязанных фран
цузским правительством пра
вого большинства в отноше
нии студенческой и учащейся 
молодежи, выступил Гене
ральный секретарь Француз
ской компартии Жорж Марше.

Молодежь Франции, указы
вается в распространенном 
здесь заявлении, наглядно 
продемонстрировала сплочен
ность и решимость продол
жать борьбу против реформы 
системы пысшего образова
ния. Власти отказались пойти 
навстречу требованиям уча
щихся и на их мирные вы
ступления ответили насилием.

Коммунисты, подчеркнул 
Генеральный секретарь ФКП, 
поддерживают справедливую 
борьб}' молодежи против пра
вительственных планов ре
формы высшего образования, 
осуществление которой при
ведет к усилению социального 
неравенства.

В ПОДДЕРЖКУ 
РЕШЕНИЙ ПЛЕНУМА

КАБУЛ. «Решения 20-го пле
нума ЦК НДПА — в жизнь!»—

ДО ПОЛЮСА

Полевской
«План двух лет пятилетии — 

к 70-летию Великой Октябрь
ской социалистической peso-' 
люции» — под таким девизом 
трудятся в эти дни токарь-ка
русельщик ремонтно - меха
нического .цеха Л. Соколов, 
раздирщик листопрокатного 
цеха Б. Богатов, шлифовщики 
инструментального отделения 
трубоэпектросварочиого цеха 
№ 2 Г. Помазкин и В. Рачков.

Основание для столь высо
ких обязательств рабочих Се
верского трубного завода есть. 
Коллектив предприятия вот уже 
несколько лет успешно реша
ет производственные задачи. 
Специалисты рассказали, что 
с начала года на сто процен
тов реализована продукция с 
учетом обязательств по постав
кам, план товарной продукции 
перевыполнен на 2,2 процента. 
Качество продукции высокое.

О. ГОНЧАРОВ.

Свердловск
4 декабря в МЖК-1 микро

района Комсомольский со
стоялся торжественный митинг, 
посвященный закладке перво
го камня 3-й очереди МЖК.

Третья очередь — завер
шающая, помимо жилья она 
включает в себя строительство 
культурно - оздоровительного 
спорткомплекса для всего жи
лого района Комсомольский, 
двух бытовых блоков - при
строев и самый сложный 
объект МЖК — учебно-воспи
тательный центр на 3,5 тысячи 
учащихся.

Председатель оргкомитета 
Евгений Королев и боец 
КМСО-ЗО Ринат Гумеров под 
аплодисменты присутствующих 
опускают первый блок—«пер
вый камень».

В трудовой биографии лау
реата премии Ленинского ком
сомола коллектива МЖК-1 го
рода Свердловска начата но
вая глава.

Н. БЕЛОЗЕРОВ, 
боец КМСО-ЗО.

под таким лозунгом по всей 
стране проходят митинги, со
брания и джирги, участники 
которых выражают твердую 
решимость способствовать дос
тижению национального согла
сия в Афганистане. Как сооб
щило агентство Бахтар, много
тысячная джирга хазарейских 
племен, проживающих в про
винциях Бамиан, Газни и Уруз
ган, одобрила курс НДПА и 
правительства ДРА на восста
новление мира и безопасности 
в стране, обеспечение условий 
для мирного труда афганских 
граждан. Вожди, старейшины 
и муллы хазарейских племен в 
своих выступлениях подчерки
вали, что прекращение крово
пролития и братоубийства яв
ляется жизненно важным во
просом для всего афганского 
народа.

В мечетях города Кабул свя
щеннослужители в своих про
поведях призвали мусульман 
содействовать осуществлению 
решений руководства страны 
о восстановлении мира на зем
ле Афганистана.

ОККУПАНТЫ
УЧИНИЛИ РАСПРАВУ

КАИР. Кровавую расправу 
учинили израильские захватчи
ки в лагере палестинских бе
женцев Блата на оккупирован
ном Западном берегу реки 
Иордан. По поступившим сю
да сообщениям, они ворва
лись на бронетранспортерах в 
Блату и открыли огонь из ав
томатов и пулеметов по уча
стникам демонстрации, орга
низованной в знак протеста 
против убийства сионистами 
трех студентов университета 
Бир-Зейт. Оккупанты убили и 
ранили свыше 20 человек. 
Среди погибших 14-летний 
подросток. Лагерь оцеплен 
усиленными нарядами поли
ции.

Наблус, Рамаллах, Бейт- 
Лахм, Восточный Иерусалим 
и многие другие населенные 
пункты Западного берега ре
ки Иордан, а также сектора 
Газы блокированы войсками и 
полицией. В них введен комен
дантский час, идут повальные 
облавы и обыски. Десятки лю
дей брошены за тюремную 
решетку. Военные власти вве
ли крупные силы армии и по
лиции в районы расположе
ния мусульманских святынь и 
мечетей в Иерусалиме.

Несмотря на карательные 
акции Тель-Авива, оккупиро
ванные арабские территории 
охвачены демонстрациями и 
митингами протеста против 
злодеяний сионистов.

(ТАСС).
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отчеты и выборы в комсомоле
ЕЕ* СЕ ШЛО своим чередом.

От выборов президиу
ма конференции до утвержде
ния протоколов счетной комис
сии. Явка делегатов отличная. 
Порядок работы не нарушал
ся. Четко соблюдался регла
мент. В докладе, как и при его 
обсуждении, в меру было кри
тики и самокритики. Вовремя 
вышли и звонкими голосами 
поприветствовали делегатов 
пионеры. В перерывах в фойе 
звучала музыка. Фотографиро. 
вались на память делегации. 
Работали буфеты, различные 
выставки, без серьезных заме
чаний единогласно утвердили 
постановление.

Прошла XXVIII отчетно-вы
борная конференция Верхне- 
пышминской городской комсо
мольской организации. С чув
ством исполненного долга 
разошлись и разъехались 
по домам делегаты.

ИСКУШЕНИЕ
У СНЕ ХОМ

Все было бы хорошо. Но 
сравниваю нынешнюю конфе
ренцию с предыдущей, с 
предшествующей той и при
хожу к выводу: мало чем от
личаются одна от другой. 
Нет, не по форме — по со
держанию. Конечно, на тех 
конференциях не звучало сло
во «перестройка», гораздо 
больше было самоотчетов, 
критика снизу была более 
сдержанной. На нынешнюю, 
безусловно, оказал влияние 
сегодняшний день. Но оста
лось ощущение, что влияние 
его, в основном, сказалось 
внешне и слова из лек
сикона перестройки звучали 
чаще в угоду форме, чем 
делу. Многое из наболевшего 
так и осталось невысказанным, 
а значит и . неуслышанным.

А говорить было о чем. На
ряду с трудовыми успехами 
отдельных комсомольских мо
лодежных коллективов,
бригад, молодых передовиков 
производства, о чем немало 
говорил в докладе первый 
секретарь горкома ВЛКСМ 
В. Бондарев, уживаются факты, 
свидетельствующие скорее 
об исключительности достиже
ний, чем о их закономерно
сти.

Накануне конференции гор
комом партии было проведе
но выборочное анкетирова
ние комсомольцев на веду
щих предприятиях города — 
комбинате «Уралэлектромедь», 
Уральском заводе химических 
реактивов, Пышминском 
опытном заводе и производст
венном объединении «Раду
га». Выводы из результатов 
опроса прозвучали в выступ
лении на конференции перво
го секретаря горкома КПСС 
H. С. Осипова. Позволю себе 
сравнить их с некоторыми по
ложениями отчетного доклада 
горкома комсомола.

Из отчетного доклада: «Ус
тановка на ускорение соци
ально - экономического раз
вития нашего общества нераз
рывно связана с научно-тех
ническим прогрессом. В связи 
с этим большое значение при
дается развитию научно-техни
ческого творчества молодежи. 
В нашем городе сложились 
хорошие традиции по разви
тию технического творчества 

ГОВОРИЛА Мария Ми
хайловна тихо и зна
чительно, взвешивая 

каждое слово.
— Я сделала все... Да вот 

письмо. Здесь все сказано.
В письме М. М. Сонова со

общала, что жила когда-то 
на квартире своей знакомой 
Клавдии Семеновны Вуртов- 
ской. Потом получила жилье. 
И встретилась со своей 
«хозяйкой» уже через не
сколько лет, когда та была 
тяжело больна.

«После смерти мужа, — пи
шет Мария Михайловна, — 
Клавдию Семеновну неведомо 
каким путем увезли в Молда
вию. Пообещали, что будет 
жить она у родственников «как 
дома». Перемучилась Клавдия 
Семеновна в дороге. Ведь не 
шутни — ехать в такую даль 
после инсульта. Короче, от род
ственников она возвращалась 
ч Свердловск совсем больной. 
В Кишиневе ее посадили на са
молет и отправили одну. Из 
аэропорта Кольцово привезли 
Мужие люди. Вызвали «ско
рую». Тогда мы с ней и съеха
лись. Не без труда обменяли 
квартиры. Прожила Клавдия 
Семеновна недолго — всего 
год. Но сделала я все, о чем 
она просила. И похоронили ее 
с честью, рядом с мужем, и 
вещи ее как память отдала 
знакомым и родственникам. И 
недавно, как бы в благодар
ность, я получила письмо из 
Молдавии от родственников, 
которые категорически потре
бовали наследство. Вот ведь 
как бывает! Когда был человек 
болен и нуждался, нак никог
да, в помощи, никаких наслед
ников не было, как только
умерла — сразу объявились
претенденты на наследство. Да 
я бы уж и отдала, если бы что 
было... Просто стыдно за лю
дей, и читать их письма стыд
но, еще неприятнее сознавать, 
что есть на земле такие люди, 
у которых, видать, вместо серд
ца что-то такое непонятное, 

кошелек, наверное, чужие лю
ди, которые, когда им выгодно, 
рядятся под своих».

История нередкая в наши 
дни. Часто слышишь разго
воры о бедах стариков, осо
бенно одиноких, оставшихся 
волею судеб наедине со сво
ими думами, заботами, бо
лезнями. И случается, что 
нет никого больше у челове
ка. Один. Бывает, конечно, 
что кто-нибудь расплачивает
ся за «грехи молодости», не
путевую жизнь, нелюбовь п 
невнимание к детям.

Но это единицы. Многие 
старики остаются в одиноче

молодежи. Каждый третий 
рационализатор — молодой 
специалист, молодой рабочий. 
Около 600 рационализаторов 
принимают активное участие 
в городском смотре на зва
ние «Лучший молодой рацио
нализатор»... Традиционно хо
рошо поставлена работа по 
рационализации и изобрета
тельству на Пышминском 
опытном заводе...».

По результатам анкетиро
вания: «От 79 до 82 процен
тов опрошенных не смогли 
сказать, какие задачи по уско
рению социально - экономи
ческого развития стоят перед 
предприятием, цехом, брига
дой, 77 процентов не пред
ставляют своей роли в их ре
шении, 46 процентов опрошен
ных не ставят перед собой ни
каких задач по повышению 
профессионального уровня».

Из отчетного доклада: «В 

отчетном периоде была упо
рядочена работа горкома, его 
отделов, определен единый 
день выходов в комсомоль
ские организации... Горком 
комсомола был подвергнут 
справедливой критике на пре
дыдущей конференции за то, 
что ответственные работники 
редко бывают в первичных 
комсомольских -организациях, 
не оказывают должной помо
щи. В отчетном периоде за 
каждой первичной организа
цией был закреплен работник 
аппарата горкома...».

По результатам анкетирова
ния: «81 процент опрошенных 
считают, что секретари горко
ма ВЛКСМ в цехах не быва
ют».

Из отчетного доклада: «Воз
росла воспитательная роль 
собраний в комсомольских 
организациях завода сварных 
машиностроительных конст
рукций, производственного 
объединения «Радуга», Сред
неуральской ГРЭС»,

По результатам анкетиро
вания: «96,5 процента опро
шенных считают, что в прове
дении комсомольских собра
ний ничего не изменилось. 
Есть комсомольские органи
зации, где собрания прово
дятся один раз в год. По мне
нию ряда комсомольцев, из
житие пассивности и безраз
личия на собраниях являются 
самыми актуальными вопроса
ми для комсомольских органи
заций».

Из отчетного доклада: 
«Улучшилась работа комите
тов комсомола ведущих пред
приятий города с комсомоль
ским активом, цеховыми ком
сомольскими организациями».

По результатам анкетиро
вания: «33 процента опрошен
ных комсомольцев не видели 
секретаря комсомольской ор
ганизации предприятия в це
хе, 52 процента указали, что 
он бывает в цехе один раз в 
год».

Вот такие противоположные 
оценки состояния дел в рабо
те городской комсомольской 
организации по ряду направ
лений со стороны горкома 
комсомола и рядовых комсо
мольцев.

Нет, комплиментарный тон 
не был свойственен отчету 

стве из-за равнодушия окру
жающих и невнимания род
ственников, пусть и не близ
ких, но на которых лежит 
первейший моральный долг—■ 
помочь старому человеку, 
подать ему руку помощи в 
трудные дни.

'у КЛАВДИИ Семенов- 
V вы детей не было. Ко- 
J гда Клавдия Семеновна 

серьезно заболела, муж Алек
сей Федорович тоже выгля
дел уже не тем бравым сол
датом, каким он был па фрон
товой фотографии или па 
снимке с товарищами по

госпиталю, который распо
лагался в нынешней сем
надцатой свердловской, шко
ле. По он был верным по
мощником и мужественно 
нес свой крест, пока внезап
ная смерть не настигла его. 
Па похороны приехали и 
родственники из Молдавии. 
Племянник и его жена. Вот 
тогда-то и зашел разговор о 
поездке Клавдии Семеновны 
в Молдавию. Быть может, у 
племянника шевельнулась 
жалость к больной женщине 
или дроснулись другие род
ственные чувства, но только 
он решительно, заявил Клав
дии Семеновне, что один, 
без нее, не уедет, что она ум
рет без присмотра и т. д.

Клавдия Семеновна, поте
ряв мужа, была почти в бес
памятство и после рассказы
вала Марии Михайловне, что 
не - помнит, как доехала до 
места, где ей выделили за
куток, а присматривать за 
ней определили... ребятишек.

Племянник и его жена бы
ли, вроде бы, и вниматель
ны к ней, заходили в комна
ту, успокаивали. По в забо
те этой, чувствовала Клав
дия Семеновна, была какая-

II......... . .................     .mill... . .......... ЯНИШ на темы морали

ОДИН В ПУСТОЙ КВАРТИРЕ

горкома. Гораздо больше бы
ло критики в адрес комитетов 
комсомола, признавалась вина 
и городского комитета ВЛКСЛА 
в серьезных упущениях в ра
боте. Но при всем этом—не 
удалось уйти от искушения 
рассказать о достижениях, ус
пехах, порой мнимых, наду
манных, выдать желаемое за 
действительное.

Прочно утвердилась в на
шем сознании схема, вырабо
танная в предыдущие годы: 
проводится определенная ра
бота..., наряду с достигну
тым... А если нет этого до
стигнутого? Как быть в , этом 
случае? Начинаются поиски. 
Тщательные и не всегда тщет
ные. Попускаемся принципа
ми, оговариваемся условно
стями и... находим. Для само
успокоенности. Уложились в 
схему. Так она нас цепко дер
жит — забываем порой, что 

на календаре год XXVII 
съезда партии с его уроком 
правды и требованиями пере
стройки.

Сегодня такое не проходит. 
Любые попытки замалчивания 
недостатков, приукрашивания 
реальной обстановки в созна
нии абсолютного большинства 
встречает внутренний про
тест. Для молодежи, со свой
ственным ей максимализмом, 
это особенно характерно. Не 
потому ли на все обращения 
председательствующего на 
конференции к делегатам с 
предложением выйти и вы
ступить без предварительной 
записи, зал отвечал молчани
ем. Приходилось вновь и 
вновь обращаться к подготов
ленному списку. И выходили 
на трибуну делегаты. И бой
ко читали по заранее написан
ному тексту. Не потому ли в 
президиум конференции не 
поступило ни одного вопроса.

Наивно и неискренна вы
глядели на этом фоне речев
ки, которые лишь внешне сви
детельствовали об активности 
той или иной делегации. И уж 
совсем непонятно, к кому бы
ли обращены лозунги на 
транспарантах, время от вре
мени появляющиеся то в од
ном, то в другом конце зала. 
По крайней мере ни один де
легат, за исключением пре
зидиума, прочесть их не смог. 
Отголоски формализма дня 
вчерашнего сумели проник
нуть и на городскую комсо
мольскую конференцию.

В нынешнюю отчетно-выбор
ную кампанию в комсомоле, 
чувствуя добрые перемены в 
стране, от каждого собрания, 
каждой конференции ждешь 
чего-то необычного. Ждешь 
разговора о перестройке не 
на словах, а на деле, откро
венных высказываний о нега
тивных явлениях в работе Со
юза молодежи, о поиске пу
тей выхода из тупика, в кото
ром оказались многие комсо
мольские организации. Атмо
сфера правды, гласности, 
откровения, сложившаяся в 
стране, требует именно такого 
разговора от молодежи. Труд
но его вести. Непросто. Не у 
всех он получается.

В. БЕРЕЗИН.
Верхняя Пышма.

то натянутость и неестест
венность. Чувствовала, что 
обуза она для племянника 
большая. А когда он намек
нул о вещах, о квартире, 
что, мол, их тоже пора опре
делять к одному месту — 
да и завещание неплохо бы 
составить! — запросилась 
Клавдия Семеновна домой, к 
родному порогу, благо—квар
тира у нее еще оставалась и 
вещи в Молдавию она не пе
ревезла. Из Кишинева ее 
отправили одну, больную, 
разбитую, попросив стюар
дессу «присмотреть». Можно 

себе представить состояние 
человека, преодолевшего та
кую дорогу. Соседи вызвали 
«скорую». Врачи были внима
тельны и участливы. Ее зна
ли и по прежним вызовам. 
Посоветовали «прописать» по
мощницу. По легко сказать— 
прописать. Хорошо, что как 
раз в это время встретились 
они: бывшая хозяйка дома и 
ее квартирантка. Мария Ми
хайловна не раздумывала 
после того, как Клавдия Се
меновна предложил а 
«съехаться», обменять жилье. 
Потом были хлопоты, звонки, 
заявления, переезды. Короче, у 
Клавдии Семеновны нашелся 
добрый человек.

Пе надо объяснять, что ста
рый человек, особенно боль
ной, требует но только до
броты в «чистом виде». Ему 
нужна конкретная повсе
дневная забота. Мария Ми
хайловна была для Клавдин 
Семеновны и нянечкой, и 
медсестрой, и поваром, и 
прачкой, и просто человеком, 
который брал на себя часть 
ео многочисленных тревог и 
болей. Давалось это нелегко 
п самой Марин Михайловне. 
Ведь и она сама здоровьем 
по отличалась: гипертония. 
По такие люди забывают о 
своих болячках, когда видят

жить и помнить

ВСТРЕЧА
С ГЕРОЕМ
Ветеран педагогического тру

да свердловской средней шко
лы № 65 Таисья Алексеевна 
Кузнецова узнала, что в гости 
к матери из Москвы приехал 
Герой Советского Союза К>рий 
Иванович Дерябин.

— Давайте пригласим его в 
школу, — предложила Таисья 
Алексеевна ученикам седьмого 
класса, — ведь ваш пионер
ский отряд носит имя Юрия 
Ивановича Дерябина.

И вот ребята собрались в ак
товом зале.

Юрий Иванович вспомнил 
давно прошедшие годы.

...Он родился в Нижнем Та
гиле. Отец был горняком. 
Юрий учился в семилетней 
школе поселка имени Третье
го Интернационала и в средней 
школе № 1. Потом родители пе
реехали в Свердловск. Здесь 
он и закончил среднюю школу 
Ne 65. Поступил в артиллерий
ское училище, а в апреле 1943 
года девятнадцатилетний лей
тенант был уже на Воронеж
ском фронте в 93-м артилле
рийском полку 10-й дивизии ре
зерва Главного командования.

Юрий Иванович никогда не 
забудет, как во время жесто
ких боев 1943 года был принят 
в ряды Коммунистической пар
тии. С тех пор Юрий Дерябин 
стал и командиром батареи. Он 
участвовал в боях на Курской 
луге, затем под Харьковом, на 
Днепре, в Ясско-Кишиневской 
операции, освобождал Румы
нию, Венгрию, Югославию, Че
хословакию. Был ранен и дваж
ды контужен. Из госпиталя на
ходил свой полк и опять всту
пал в бой.

В памяти навсегда сохранил
ся неравный бой советских ар
тиллеристов с гитлеровцами.

...Немецкие танки наседали 
на- дерябинскую батарею. Моло
дой офицер увидел, как, раз
вернувшись клином, они ползли 
в атаку.

— Батарея, к бою!—танки, 
бронетранспортеры с фашис
тами подходили все ближе и 
ближе. Юрий Дерябин насчи
тал их 89.

Грянули орудия. Били по 
танкам прямой наводкой. Не
сколько сразу загорелись. Фа
шисты выскакивали ■ из танков, 
наши автоматчики их встреча
ли огнем. В том бою, у Белго
рода, советские артиллеристы 
вместе с другими подразделе
ниями праздновали победу.

За этот подвиг Юрий Ива
нович Дерябин 20 декабря 1943 
года был удостоен звания Ге
роя Советского Союза.

...Слушают ребята Героя Со
ветского Союза — и хочется 
стать им такими же отважны
ми, смелыми. «Дерябияны», се
миклассники Кирилл Гончаров, 
Вадим Пермиков, Наташа Пав
лова дружат с 86-летней мамой 
Героя — Ираидой Александров
ной. Постоянно бывают у нее, 
оказывают помошь.

В заключение этой встречи 
Герой Советского Союза Ю. И. 
Дерябин стал почетном пио
нером.

Л ГОЛУБЕВ, 
инспектор гороно.

чужую беду. Они буквально 
бросаются на помощь, не 
требуя ни наград, ни славы. 
Они без жалоб и стенаний 
выполняют то, что считают 
своим долгом.

Через год Клавдия Семе
новна умерла. Похоронили ее 
рядом с мужем. Так она за
вещала. II нс успела Мария 
Михайловна по обычаю 
справить девять дней, как 
получила письмо от «родст
венников» из Молдавии. Пись
мо было кратким и деловым. 
Племянник объявлял себя 
единственным наследником 

умершей и требовал «своей 
доли». Он писал о каких-то 
деньгах, вещах, и если на
следство «не будет выдано 
добровольно», то племянник 
грозился подать в суд. Что ж, 
и Мария Михайловна, жен
щина уже далеко не моло
дая, одинокая, вынуждена 
была вступить г. тяжбу со 
здоровым, полным сил «на
следником». Надо отдать 
должное суду, он отверг все 
притязания «родственников» 
на «наследство».

Да к тому же Клавдия 
Семеновна совершенно спра
ведливо завещала кое-какие 
вещи и небольшую сумму де
нег (в основном на похоро
ны) тому, кто, нс жался сил, 
ухаживал за ней, не оставил 
в трудную минуту. И все- 
таки на душе у Марии Ми
хайловны остался осадок. 
Неужели есть еще люди, рав
нодушно взирающие па оди
ноких стариков. больных, 
проходящие мимо их горя?!

Оказывается, есть. Причем 
людей таких, черствых, без
душных, лишенных участия 
и- чуткости к старикам, — 
да и нс только к ним! — 
становится больше. В чем 
тут причина? Быть может, «в 
лихорадке буден», в погоне

«СПАСАЙ, 
КТО МОЖЕТ!»
Критический материал под 

таким названием опубликован 
в «На смену!» 4 октября этого 
года. Поводом для его публи
кации послужил случай, проис
шедший в производственном 
объединении «Турбомоторный 
завод» имени К. Е. Ворошило
ва. Заведующий сектором от
дела вычислительных работ 
АСУ объединения В. П. Куто- 
вой изготовил из государствен
ных деталей два малогабарит
ных станка для домашних 
нужд. За преступление Куто- 
вой был условно осужден, но 
по-прежнему занимал долж
ность заведующего сектором 
отдела, а возмещение нанесен
ного государству ущерба час
тично покрывал за счет пред
приятия. Вместо того, чтобы 
дать достойную оценку поступ
ку Кутового, его коллеги из 
отдела АСУ предпочли «не вы
носить сора из избы», броси
лись спасать виновного от 
суда.

Что изменилось в отделе 
после критики газеты?

«На ваш запрос по публика
ции «Спасай, кто может!», опуб
ликованной в газете «На сме
ну!» 4 октября 1986 года, сооб
щаю, что на проведенном 10 
ноября заседании партийного 
комитета специального проект
но-конструкторско - технологи
ческого бюро «Турбодизель- 
маш», где обсуждался вопрос 
«О работе партийного бюро 
отдела автоматизированной сис
темы управления по укрепле
нию трудовой дисциплины», 
приняты решения: указать сек
ретарю партбюро т. Треноги- 
ной О. И. и главному конст
руктору отдела автоматизиро
ванной системы управления 
т. Полетаеву А. М. на низкий

за процентами, показателя
ми (которые, конечно, тоже 
важны) мы забыли о главной 
ценности в жизни — о чело
веке? О его заботах, болях, 
страданиях, болезнях, его ста
рости... Конечно, престижно и 
во всех отношениях приятно 
бить трудовые и другие ре
корды, останавливать реки, 
осваивать компьютеры и по
корять горные пики... По, 
проявляя равнодушие к сла
бым членам нашего общест
ва, мы теряем самую глав
ную высоту — высоту чело
вечности.

НЕУВАЖЕНИЕ к старо
сти — из того же набо
ра нра ветвенных 

уродств, откуда деятельное 
неприятие исторических па
мятников, духовных ценно
стей, накопленных народом, 
пренебрежительное отноше
ние к национальным тради
циям в угоду шаловливой за
кордонной моде.

Причем, оказывается, мо
лодые души куда беззащит
нее, чем старинные соборы и 
дома, для уничтожения ко
торых требуются, кроме бес
культурья, еще и физические 
усилия. У молодой же души 
отбери с детства колыбель
ные, сказки, отбей охоту к 
литературе, к благородству, к 
труду, напичкай ее мечтами 
о тряпках, сытости, сомни
тельных удовольствиях, за
морских прелестях — и мы 
получим бездуховный вари
ант знакомого уже нам «бед
ного родственника» из Мол
давии.

Наши достижения в соци
альной области известны. 
Наше государство показывает 
пример самой большой и по
стоянной заботы о детях, о 
нетрудоспособных, о стари
ках. Детские сады, школы, 
больницы, пенсии — это зри

уровень воспитательной рабо
ты в коллективе и на неприня
тие своевременных мер по 
случаю хищения социалистиче
ской собственности; главному 
конструктору ОАСУ т. Полета
еву рекомендовано освободить 
т. Кутового от занимаемой дол
жности.

Приказом по заводу от 
12,11.86 г. Кутовой В. П. от за
нимаемой должности освобож
ден.

В. ЧЕНСКИЙ, 
секретарь парткома 
производственного 

объединения 
«Турбомоторный завод» 
им. К. Е. Ворошилова».

«Долгострой
по-новолялински»

Так называлась заметка, 
опубликованная в газете 9 ок
тября этого года. В ней речь 
шла о том, что сгорела школа, 
а со строительством новой не 
спешат. Между тем в уцелев
шем корпусе невозможно соз
дать нормальные условия для 
учебы. Редакция получила два 
ответа. Заместитель заведую
щего облоно П. П. Коробков 
сообщил:

«Факты, изложенные в за
метке «Долгострой по-новоля
лински», достоверны. Строи
тельство школы затянулось по 
вине Новолялинского гориспол

мое проявление заботы. Но 
почему же тогда старые лю
ди, попав в экстремальные 
условия, остаются одни в 
пустых квартирах? И почему 
бы местным исполкомам или 
отделам социального обеспе
чения не организовать кон
кретную помощь престаре
лым и больным пенсионе
рам?! Может быть, используя 
новый закон об индивидуаль
ной трудовой деятельности, 
организовать кооперативные 
общества помощи больным и 
престарелым на дому? Форм 
такой работы много. Об 

этом не один раз писали и в 
печати. Пока же государст
венные учреждения занима
ют в этом деле пассивную по
зицию. Впрочем, каюсь. Не 
всегда.

Недавно в одном из сверд
ловских домов серьезно за
болела бабушка. Врачи были 
единодушны — рак. И жите
ли подъезда из всех квартир 
установили дежурство. Все 
поочередно навещали тетю 
Тасю, которую знали как до
брую и справедливую жен
щину. Как-то в подъезде по
казались двое целеустремлен
ных мужчин.

— Мы из домоуправле
ния, — представились они.

— Тетю Тасю попроведать 
пришли? — спросили их.

— Да, — неуверенно кив
нули. — К тому же кварти- 

. ру посмотреть. Сразу преду- 
■ преждаем — жилье не зани

мать. Оно переходит в домо
управление.

— Жива она еще, жива,— 
только и ответили им.

Да и что тут скажешь?! 
Действительно, у некоторых 
людей, как справедливо на
писала нам Мария Михайлов
на Сонова. «вместо сердца — 
что-то такое непонятное». 

кома и ряда, других организа
ций. В связи с тем, что эти 
организации неподотчетны обл
оно, облоно обратился к пер
вому заместителю председате
ля облисполкома с просьбой 
собрать руководителей всех 
организаций, от которых зави
сит решение вопроса строи
тельства школы, и обязать их 
немедленно возобновить стро
ительство школы ускоренными 
темпами с учетом допущенно
го отставания».

Заместитель председателя 
Новолялинского горисполкома 
В. М. Кожевников редакции от
ветил:

«Действительно, строитель
ство школы затянулось по той 
причине, что при копке котло
вана под фундаменты были 
обнаружены грунтовые воды, 
поэтому пришлось строитель
ство прекратить. Потребова
лось проектно-сметную доку
ментацию переработать, а 
именно: дополнительно иссле
довать грунты, получить обла
стные согласования по посад
ке зданий, решить ряд вопро
сов, на которые потребова
лось время, а следовательно, 
и лимиты на дополнительную 
доработку проекта. В настоя
щее время проектный инсти
тут закончил работы по нуле
вому циклу школы, в частнос
ти — по фундаментам. Запре
щение на строительство шко
лы проектным институтом 
снято. Решается вопрос об от
крытии финансирования. В те
кущем году работы по школе 
будут возобновлены».

ОТ РЕДАКЦИИ: Ответ обна
деживающий, но текущий год 
истекает, и в ответе гориспол
кома нет ни слова об ускорен
ных темпах строительства, на 
которых настаивает облоно. 
Между тем после пожара про
шли годы. Сколько их пройдет 
еще до открытия новой шко
лы! А ребята учатся сейчас. С 
какими знаниями выйдут они 
из необорудованных кабине
тов!

ЛОСЛЕ разговора с Ма- 
! I рией Михай л о в и о й 
• 8 вспомнился еще один 

случай. Мы суетливо таскали 
имущество новоселов, и на 
диване сидел дряхлый, сю 
слезящимися глазами и со 
спутанной бородой дед. Как 
узнали потом — отец ново
села. Оказалось, дед оставал
ся один в пустой квартире. 
Так хотела жена. И когда 
уже пришла пора уходить, 
малый мальчонка, лет четы
рех-пяти, обвил руками шею 
деда и закричал:

— Нет, деда, нет! Ты не 
останешься, ты поедешь с 
нами!

Старик посмотрел на внука 
грустными глазами, и в них 
чуть затеплилась надежда и 
жизнь. Он еле слышно про
шептал:

>— Иди, сынок, иди... Мое 
время прошло... Пользы от 
меня теперь никакой. Да и 
ноги уже не слушаются...

— Тогда и я не поеду, де
да, — снова заплакал внук, и 
плач его был так властен и 
пронзителен, что взрослые 
дети, уходящие от отца, при
слушались, и в их сердцах 
шевельнулась жалость. Мо
жет, тогда они впервые по
няли, что в несмышленом ма
лыше прокричали пронзи
тельно и страстно человеч
ность и сострадание. Каза
лось, сама природа человека 
заговорила своим естествен
ным языком.

И не тогда ли мои знако
мые прониклись участием к 
старости, поняли наконец, что 
если они бросят отца, то уй
дут с тяжелой душой и с пу
стым сердцем? 11 после, когда 
сами состарятся, пожнут те 
же безразличие и жестокость, 
с какими они смотрели на 
беспомощного человека, сво
его отца. По ведь бывают еще 
случаи, когда «свои» люди в 
таких ситуациях оказываются 
чужими. À «чужие» — наобо
рот, как Мария Михайловна 
Сонова. выдерживают экза
мен на самую высокую чело
вечность.

В. АНИЩЕНКО.

ТУРКМЕНСКАЯ ССР. Акту
альные народнохозяйственные 
задачи по комплексному ис
пользованию природных ресур
сов пустыни с помощью сол
нечной энергии решают ученые 
республики. На базе действую
щего при Академии наук на
учно-производственного объе
динения «Солнце» разрабаты
ваются и изучаются способы и 
возможности внедрения гелио- 
энергетических установок, ра
ботающих на дешевой природ
ной энергии. Сегодня созданы 
и широко применяются в про
изводстве гелиоустановки по 
выращиванию хлореллы — пи
тательного белкового корма 
для животных, гелиотеплицы и 
сушилки, водоподъемники и 
опреснители влаги.

НА СНИМКЕ: солнечная 
энергетическая установка гото
вится к испытанию. С помо
щью концентратора солнечная 
внергия преобразуется в 
элсктрическию.

Фотохроника ТАСС.

вопрос-ответ

Непрерывный 
стаж

«Если человек увольняется 
в течение года дважды: пер
вый раз по собственному же
ланию, а второй — по истече
нии срока договора (как вре
менно принятый), то в те
чение какого времени будет у 
него сохраняться непрерыв
ный трудовой стаж?

Л. СМИРНОВА.
Ревда».
На вопрос отвечает заведу

ющий юридической консуль
тацией облсовпрофа С. В. АКА
ТОВ:

—, В соответствии с прави
лами исчисления непрерывно- • 
го трудового стажа при наз
начении пособий по государ
ственному социальному стра
хованию, утвержденных по
становлением Совета Минист
ров СССР' от 13 апреля 1973 г. 
№ 252, при увольнении в свя
зи с истечением срока дого
вора непрерывный трудовой 
стаж сохраняется в течение 
месяца со дня увольнения. По
вторное 'увольнение в течение 
12 месяцев прерывает трудо
вой стаж, если оно произошло 
в обоих случаях по собствен
ному желанию и во втором 
случае — без уважительных 
причин.

Оплата 
отпуска

«Я работала бухгалтером 
склада ОРСа Аятского торфо- 
предприятия. Заочно училась 
в техникуме советской торгов
ли, мне предоставляли дваж
ды в год отпуск на сессию и 
гоеэкзамены. Когда я пошла 
в обычный отпуск — отды
хать, бухгалтер-расчетчик на
считал за отпуск сумму, взяв 
за два месяца (отпуск в свя
зи с учебой) по 80 рублей, хо
тя моя зарплата выше, и раз
делил на количество месяцев 
всего. Правильно ли это?

Л. ЛЕВОЧКИНА.
Невьянский район, 
ст. Аять».
С. В. АКАТОВ:

•— При исчислении средне
го заработка для оплаты еже
годного отпуска из числа учи
тываемых 12 месяцев исклю
чается время дополнительных 
учебных отпусков с сохране
нием зарплаты в пределах 80 
рублей для учащихся техни
кумов и 100 рублей студентов 
вузов.

Зарплата
станет выше

«Ответьте, пожалуйста, ког
да, с какого месяца, года, по
высят зарплату воспитателям 
и музруководителям детских 
садов?

М. БОЛЬШАКОВА.
Свердловск».
С. В. АКАТОВ:
— В соответствии с поста

новлением ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР и ВЦСПС от 
12.04.84 г. «О повышении за
работной платы учителей и 
других работников народного 
образования» введение новых 
условий оплаты труда для пе
дагогических и руководящих 
работников детских дошколь
ных и внешкольных учрежде
ний предусмотрено с 1 сен
тября 1987 года.

Новые соседи
«Могут ли соседи по квар

тире (они уезжают по догово
ру на Север) без нашего со
гласия вселить в свои комна
ты квартирантов?

Л. ВОЛКОВА.
Свердловск».
Отвечает заведующая жи

лищно-бытовым отделом об.т- 
совпрофа Г. В. СЕРЕБРЕН
НИКОВА:

Согласно ст. 64 Жилищ
ного кодекса РСФСР нани
матель вправе заселить по 
договору поднайма заброни
рованное жилое помещение, 
либо поселить в нем времен
ных жильцов в пределах 
срока действия охранного 
свидетельства. Согласия со
седей по квартире для осу
ществления права нанимате
ля. закрепленного в ст. 64 
ЖК РСФСР, не требуется.
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«НЕТ!» —ВОЙНЕ

УЧИТЕЛЯ МИРА
Около 50 американских детей из общественной 

организации «Дети— учителя мира» побывали в 
Москве, встретились со своими советскими сверст
никами. Их поездка — это миссия мира, ставящая 
своей целью укрепить дружбу с советскими 
детьми.

Когда мы планировали поездку в Советский 
Союз,— сказал в беседе с корреспондентом ТАСС 
один из организаторов группы «Дети — учителя 
мира» доктор Джеральд Джампольский,—мы 
исходили из того, что, в принципе, все дети оди
наковы. У них практически одинаковое видение 
мира, искренняя вера в неизбежную победу добра 
над злом, желание жить в мире и согласии... Дети 
всей земли играют в одинаковые игры. Именно 
поэтому мы были твердо уверены, что поездка 
увенчается успехом. Жизнь подтвердила наши 
предположения. В Советском Союзе наша идея — 
«Дети — учителя мира» получила мощную под
держку. Как было приятно видеть наших ребяти
шек вместе с советскими сверстниками, когда они 
вместе рисовали, играли, дискутировали! В цен
тре их внимания были вопросы мира, поиск 
диалога, пути укрепления доверия и взаимопони
мания.

Теплую встречу устроили американским борцам 
за мир во Дворце пионеров и школьников Воро
шиловского района столицы. Здесь не было 
никаких формальных мероприятий. Царила ат
мосфера непринужденного общения, игры, друж
бы.

НА СНИМКЕ: Дайана Сиринсиони (слева) и 
Дж. Джампольский — руководители организации 
«Дети — учителя мира» вместе с Катей Лычевой 
на концерте в молодежном культурном центре 
«Орленок».

Фотохроника ТАСС.

ОПЫТ НАШИХ ДРУЗЕЙ

ОТЕЛЬ
ДЛЯ МОЛОДЫХ 
ТУРИСТОВ

Гостиница только для моло
дежи? А почему бы и нет, ре
шили однажды работники Бюро 
молодежного туризма ГДР 
«Югендтурист» и взялись за 
организацию первых в респуб
лике отелей, предназначенных 
только для юных путешествен
ников.

Одной из таких гостиниц в 
городе Вердер неподалеку от 
Потсдама уже исполнилось 
десять лет. Расположенная на 
берегу прозрачного озера, 
она больше напоминает хоро
ший дом отдыха. Здесь можно 
бесплатно взять напрокат лод
ку и виндсерфер, пляжную ле
жанку и рыболовные снасти, 
В солнечные дни прямо на 
серебряной глади озера кру
жится 'хоровод парусов, а на 
пляжах загорают сотни людей. 
В самой гостинице также пре
дусмотрено все, чтобы моло
дежь чувствовала себя уютно. 
Здесь есть места для встреч, 
общественных мероприятий, 
игротеки, танцевальные залы, 
кафе.

Но в гостинице «Вердер» не 
только живут. Для посетите
лей — в основном молодеж
ных групп, путешествующих 
по маршрутам «Югендтурис- 
та», — предлагается и обшир
ная культурная программа. Ре
гулярными стали здесь экскур
сии и поездки в музеи Пот
сдама и Берлина, в бывшую 
резиденцию прусских королей 
Сан-Суси и на место проведе
ния знаменитой Потсдамской 
конференции в 1945 году, в 
театры и на расположенную 
неподалеку киностудию ДЕФА.

Гостеприимством хозяев мо
лодежной гостиницы уже вос
пользовались многие молодые 
люди. Всего за время, прошед
шее со дня открытия этого 
отеля на 220 мест, их здесь 
побывало более 210 тысяч — 
из 56 стран.

Молодежная гостиница «Вер
дер» — не единственное заве
дение такого рода в ГДР. Это 
только один из 19 таких же 
принадлежащих «Югендтурис- 
ту» отелей. Всего же это бю
ро путешествий может при
нять одновременно почти 25 
тысяч гостей в своих 268 раз
бросанных по всей стране гос
тиницах, мотелях, кемпингах...

Организация, занятая обслу
живанием молодежного туриз
ма в ГДР, — одно из крупней
ших бюро путешествий в со
циалистических странах. Толь
ко за прошедшие пять лет по 
его путевкам отдохнуло около 
девяти миллионов юношей и 
девушек. При этом обращает
ся большое внимание на то, 
чтобы стоимость путешествий 
с помощью «Югендтуриста» 
оставалась доступной для 
скромного бюджета молодых 
людей. Дотации дают как го
сударство, так и Союз свобод
ной немецкой молодежи, ко
торому принадлежит Бюро 
молодежного туризма.

А. ЦЫГАНОВ.
(ТАСС).

МОЛОДЕЖНАЯ ОТРАСЛЬ
ОСТРАВА. Электроника — 

перспективная отрасль для мо
лодежи. Об этом однозначно 
говорит тот факт, что в от
крывшемся в Остраве обще
государственном конкурсе 
аналитиков - программистов 
ЭВМ преобладают молодые 
специалисты. Цель этого кон
курса —• повысить интерес к 
профессии завтрашнего дня, 
поднять уровень мастерства 
молодых специалистов, обслу
живающих электронно-вычис
лительную технику. В ходе со
стязания им предстоит разра
ботать действующие програм
мы для ЭВМ, различные тес
ты, решить задачи, связанные 
с конкретной производствен
ной деятельностью. Конкурс 
проводится на базе вычисли
тельного центра Витковицкого 
металлургического и машино
строительного комбината име
ни К. Готвальда. (ТАСС).

НЬЮ-ЙОРК. К полицейским 
репрессиям вновь прибегли аме
риканские власти с целью по
давить ширящееся во всей 
стране движение студентов 
пр пня закулисной деятельнос
ти ЦРУ в высших учебных за
ведениях США. По сообще
ниям из гооода И ыо-Брансуик 
(штат Нью-Джерси), там арес
тованы 19 учащихся местного 
университета. Они осмелились 
заявить решительное «нет» по
пыткам эмиссаров диверсион
но-шпионского ведомства США 
вербовать студентов на терри
тории университетского город
ка.

КАРАКАС. Изучение проб
лем молодежи стран Карибско- 
го бассейна и разработка реко

СЕКРЕТЫ СЕКРЕТНЫХ СЛУЖБ

СЦЕНАРИЙ МЕЖДУНАРОДНОГО ОБМАНА
Сегодня нам полагается вос

принимать бесстыдный по
литический обман и грубую 
дезинформацию со стороны 
правительств ' как нормаль
ное явление. Сотрудничество 
между «управлениями гряз
ных дел» правительств неко
торых стран стало настолько 
обычным делом, что мы, пред
положительно, должны ви
деть в этом нечто вполне 
приемлемое. Иногда события 
разворачиваются по опреде
ленному сценарию: сначала 
грязные приемы, потом ложь, 
а напоследок какое-нибудь 
приличествующее случаю 
объяснение.

Сценарий этот уже давно в 
ходу у южноафриканских 
властей. Они им широко 
пользуются для искажения 
событий, происходящих 
внутри страны. Теперь его 
пустили в дело для того, что
бы скрыть истинные обстоя
тельства гибели самолета, на 
борту которого находился 
президент Мозамбика Самора 
Машел.

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

СПУТНИКИ-СПАСАТЕЛИ :
ПОМОЩЬ ПРИДЕТ ВОВРЕМЯ

От 100 до 150 человеческих жизней ежегодно удается 
спасать благодаря дейстиию международной спутниковой 
системы КОСПАС—CAPCAT. В целом же в ее активе уже 
свыше 650 спасенных людей. Эти цифры были приведены 
на очередной встрече специалистов стран — основателен си
стемы: СССР, США, Канады и Франции, проходившей в 
Москве.

— Работы по спутниковой 
системе КОСПАС—-CAPCAT 
были начаты в 1977 году, — 
говорит начальник Главкосмо
са СССР Александр Дунаев.— 
Совместными усилиями го
сударства — участники этой си
стемы создавали ее космиче
скую и наземную части. Со
трудничали не только научные 
учреждения, но и группы экс
пертов. Это увеличивало 
эффективность работы.

В середине ноября нынеш
него года была проведена 
проверка надежности систе
мы, в которой участвовали 13 
стран. В системе сейчас за
действовано три советских и 
два американских спутника, в 
составе бортовой аппаратуры 
имеются французские и ка
надские приборы. Помимо 
спутников в странах—основате
лях системы имеются назем
ные станции приема спутнико
вой информации, такие же 
станции сооружены в присое
динившихся к системе Вели
кобритании и Норвегии, изу
чают возможность создания 
аналогичных наземных пунк
тов Болгария и Индия.

В настоящее время гото
вится переход системы на но
вую частоту — 406 мегагерц. 
Аппаратура, работающая на 
этой частоте, позволит более 
точно определять место ава-

мендаций. способствующих во
влечению се в политическую, 
экономическую и обществен
ную жизнь находились в цент
ре внимания состоявшегося 
здесь международного семина
ра. Он проводился по инициа
тиве руководства экономиче
ской комиссии ООП для Ла
тинской Америки и Карибского 
бассейна, а также центрально
го университета Венесуэлы.

ДУБЛИН. Массовая демон

Сейчас уже всеми призна
но, что южноафриканское 
«управление грязных дел» 
каким-то образом направило 
по ложному курсу президент
ский самолет, в результате 
чего он и разбился. Как имен
но это было сделано — пока 
неизвестно. Так или иначе 
южноафриканское прави
тельство сразу же принялось 
лгать и отрицать свою прича
стность к случившемуся. Оно 
отказалось предоставить Со
ветскому Союзу' «черные ящи
ки» с записью переговоров в- 
ходе полета, что необходимо 
для расследования катастро
фы. Но международному со
глашению СССР имеет на них 
полное право: самолет был 
построен в Советском Союзе и 
пилотировал его советский 
летчик. Власти ЮАР изобре
ли добрую дюжину различ
ных предлогов для того, что
бы оставить «черные ящики» 
у себя. Опи заявили, в част
ности, что Москва якобы не
пременно исказит данньщ, ис
пользовав их в своих целях.

рии судна или самолета, а 
это, естественно, облегчает 
поиск попавших в беду людей. 
В перспективе в системе, воз
можно, будут использоваться 
спутники на геостационарной 
орбите, что даст ‘возможность 
держать под контролем 
большую часть поверхности 
планеты.

У системы КОСПАС—САР- 
САТ есть еще ряд нерешен
ных проблем, в частности 
экономических. Мы поддер
живаем идею заключения 
межправительственного со
глашения по КОСПАС— 
CAPCAT. Это помогло бы бо
лее эффективно решать как 
финансовое, так и иные воп
росы...

Здесь, вероятно, надо по
яснить, что конкретно имел в 
виду руководитель Главкосмо
са СССР. В свое время 
КОСПАС—CAPCAT начинала 
создаваться на основе так на
зываемого меморандума о 
взаимопонимании, то есть 
между странами-участниками 
были согласованы единые 
технические требования к си
стеме, но обе составляющие 
ее части КОСПАС и CAPCAT 
создавались Советским Сою
зом и тремя другими участ
никами практически независи
мо друг от друга без каких- 
то специальных межправи-

страция студентов ирландских 
университетов прошла у зда
ния ирландского парламента. 
Более тысячи молодых людей, 
прибывших в ирландскую сто
лицу из Корка, Лимерика, Го
луэя и других ирландских го
родов, прошли у здания ир
ландского парламента, требуя 
немедленного отказа от поли
тики сокращений ассигнований 
на нужды образования.

БОРДО. Здесь завершился 
первый международный салон 
«Текноспейс», посвященный 
достижениям в области освое
ния космического пространства, 
новым космическим техноло
гиям и материалам. На выстав
ке были представлены более 
ста промышленных концернов

Потом они потребовали в об
мен на ящики доступа к 
сделанным мозамбикской 
стороной магнитофонным за
писям переговоров между их 
диспетчерской службой и са
молетом. Когда Мозамбик 
согласился, ЮАР тут же изме
нила свое решение. Наконец, 
уступая значительному дав
лению со стороны междуна-* 
родного сообщества, она со
гласилась передать Советско
му Союзу один из трех «чер
ных ящиков». По Советский 
Союз так и не получил этот 
«ящик».

äJg ОГДА поступило пред- 
"■ ложение провести меж

дународное расследование, 
ЮАР согласилась на то, что
бы в нем участвовали три 
стороны: Мозамбик, ■ ЮАР и 
Советский Союз. Мозамбик 
при этом настаивал на уча
стии в расследовании Между
народной организации граж
данской авиации. Тогда ЮАР 
включила в комиссию амери
канского астронавта Фрэнка 
Бормана, который является

тельственных соглашений. На 
первых порах система работа
ла на частоте 121 мегагерц. 
Аппаратура в этом диапазоне 
дает возможность определить 
место аварии самолета или 
судна с точностью до 12 ки
лометров. Это в общем-то хо
рошая точность, об эффектив
ности системы говорят приво
дившиеся выше цифры, но пе
реход на новую — более вы
сокую частоту — даст точ
ность определения места ка
тастрофы в 2—3 километра, и 
внедрение такой аппаратуры 
уже начато.

— Нынешняя встреча спе
циалистов, — говорит заме
ститель председателя Всесо
юзного объединения «Мор- 
связьспутник» Юрий Зура
бов, — уже двадцать пятая по 
общему счету. Система 
КОСПАС—CAPCAT во многом 
уникальна. Создавалась она 
весьма быстрыми темпами. 
Буквально через два месяца 
после запуска первого совет
ского спутника-спасателя по
явились первые сообщения о 
своевременном обнаружении 
мест авиационных и морских 
катастроф. У нас не было и 
нет единого органа управле
ния, мы работаем на взаим
ном доверии. Но понятно, что 
с развитием системы необхо
димость в постоянной коорди
нации действий все возраста
ет. Мы рады, что здесь так
же достигнут определенный 
успех: есть договоренность о 
создании постоянно действую
щего координирующего орга
на при «Инмарсат» (Между
народной организации спутни

и фирм из более чем десяти 
стран. В работе салона прини
мала участие делегация Глав
космоса СССР.

БРЮССЕЛЬ. Здесь закончи
лась сессия комитета военного 
планирования НАТО, в кото
рой приняли участие министры 
обороны 14 стран блока (без 
Франции и Исландии).

В заключительном коммюни
ке подчеркивается решимость 
атлантистов продолжать нара
щивание обычных вооружений 
и сохранять значительные ядер- 
ные арсеналы. Коммюнике под
тверждает, что остается в си
ле и прежняя натовская «стра
тегия устрашения», основанная 
на применении ядерного ору
жия. (ТАСС).

председателем одной из круп
нейших американских авиа
компаний, и двух англичан: 
сэра Эдварда Эверлея, быв
шего председателя апелля
ционного суда, и главного 
инспектора ио несчастным 
случаям в министерстве 
транспорта Англии Джеффри 
Уилкинсона.

Международная комиссия 
еще не успела начать работу, 
а Рулоф Бота, министр ино
странных дел ЮАР, уже про
вел шесть пресс-конференций, 
в ходе которых сделал ряд 
противоречивых заявлений "о 
причинах катастрофы.

Представители ЮАР утверж
дали, например, что самолет 
был старым, а оборудование 
па нем не соответствовало 
современным требованиям. 
Рулоф Бота заявил, что пилот 
не смог справиться с самоле
том из-за плохой погоды. Па 
деле самолет оказался полно
стью оборудованным всеми 
необходимыми навигационны
ми приборами, а погода была 
сухой и ясной. Потом Бота

ковой морской связи, объеди
няющей ныне свыше 40 стран). 
Сейчас ведется подготовка 
межправительственного со
глашения, предусматривающе
го развитие системы в инте
ресах не только с\ран-участ- 
ниц, но практически всех го
сударств.

— Со своей стороны, — го
ворит руководитель американ
ской делегации Джеймс Бей
ли, — мы также очень доволь
ны тем прогрессом, который 
достигнут в развитии системы 
КОСПАС—CAPCAT. Не вижу 
причин, которые могли бы 
препятствовать нашему даль
нейшему движению вперед...

— Работу nö спутникам 
КОСПАС—CAPCAT, — добав
ляет представитель Франции 
Даниэль Левек, — мы рассмат
риваем в контексте советско- 
французского космического 
сотрудничества. Оно успешно 
развивается. Спутники-спаса
тели выполняют огромную 
гуманную роль. Надо, чтобы 
работы по ним вышли на меж
правительственный уровень и 
чтобы выгоды от этой систе
мы получали все страны 
мира...

Твердое намерение Продол
жать совместные работы вы
сказали и представители Ка
нады. Эта страна, как отмети
ли выступавшие на встрече 
специалистов канадцы, из-за 
своего географического поло
жения первая ощутила те 
большие преимущества, кото
рые дает при поисках попав
ших в бедственное положение 
людей система КОСПАС—- 
CAPCAT. Канадцы хорошо 
знают, насколько эффективно 
она действует сейчас, и они 
заинтересованы в том, чтобы 
эта совместная работа стала 
долгосрочной программой 
сотрудничества.

М. ЧЕРНЫШОВ, 
научный обозреватель

АПН.

В нынешнем году в школьные классы и университетские 
аудитории Турции вошли 10 миллионов юных граждан. Это 
пятая часть населения страны. Однако уже сразу после 22 сен- 
-ября — первого дня занятий— газеты запестрели заголовка
ми: «Только в 5 восточных провинциях из-за нехватки педаго
гов закрыты 238 школ», «Из-за отсутствия помещений во 
многих районах страны учебный год не начался для 200 ты
сяч учащихся начальных школ».

Министерство национального образования официально объ
явило о нехватке в нынешнем году почти двух тысяч препо
давателей. Но если в крупных городах и районных центрах 
этот вопрос более или менее решен, то в населенных пунктах 
Центральной и Восточной Анатолии первоклашки зачастую 
учатся у имама или местного грамотея. Особенно не хватает 
педагогов именно в начальных школах, где обучение бесплат
ное — за счет государства, а выделяет оно на нужды образо
вания крайне мало. Бойкие журналисты обнаружили, что даже 
на сооружение тюрем в Турции расходуется больше, чем на 
строительство школ.

ПРАВДА Ö ПРАВАХ ЧЕЛОВЕКА

УЧАЩИЕСЯ МИЛЛИОНЕРЫ
И МИЛЛИОНЫ НЕГРАМОТНЫХ

Нехватка государственных 
средств породила в стране кам
панию «Свою школу строим са
ми». Жители небольших горо
дов и деревень на собственные 
средства возводят помещения 
для занятий своих детей.

Президент разрезал лен
точку, открывая первый в 
Турции частный университет 
«Билькент». Проходя по ауди
ториям этого дворца науки, 
невольно сравниваешь его с те
ми школами, которые приходи
лось видеть даже в турецкой 
столице. Там, в давно нс ре
монтированных душных клас
сах площадью до 30 квадрат
ных метров сидят иногда до 
70(!) учеников — по трое за 
одной партой. А в просторных 
аудиториях «Билькента», осна
щенных компьютерами и други
ми приборами, на одного пре
подавателя приходится всего 
пять студентов.'

Может казаться, что это 
сравнение нетипично: все-таки 
университет и школа. Но и в 
Дикарском университете (он-то 
государственный) положение, 
что называется, аховое. Многие, 
студенты отчисляются «за не
посещаемость» только потому, 
что при перекличке не могут 
втиснуться в аудитории, а пре
бывают в коридоре на прине
сенных из дому стульях и пре
подаватель не слышит их от
вета.

Кстати сказать, хозяева 
«Билькента» считают, что и в 
этом университете не все еще 
гладко. До сих пор не достро
ено общежитие, и первые 129 
студентов пока размещены в 
гостинице. А это, оказывается, 
фешенебельный отель в центре 
Анкары, где завтраки подают 
в номер, а проживание и пита
ние оплачивает университет.

принялся утверждать, что 
пилот спутал маленький при
граничный городок Комати- 
пурт в провинции Трансвааль 
с таким крупным центром, 
как Мапуту.

Первый пилот Юрий Новод
ран погиб во время катастро
фы. У него за плечами .были 
тысячи часов летного време
ни и десятки посадок в аэро
порту Мапуту, причем семь
десят процентов из них в 
ночное время. Из данных по 
полету видно, что самолет 
шел по правильному курсу 
до последнего момента, когда' 
он потерял связь с . центром 
управления полетами в Ма
путу. Именно тогда, вероятно, 
и заработали ложные радио
маяки. Еще до того пилот 
прогил, чтобы на аэродроме 
зажгли огни. Огни к моменту 
потери связи горели. Значит, 
самолет к тому времени уже 
успел отклониться от курса.

Власти ЮАР запретили со
общать об анонимном звонке 
утром после катастрофы в 
представительства западных 

«Война на колесах»
СТАМБУЛ. Цифра 34 на авто

мобильном номере обозначает 
в Турции крупнейший город 
страны — 5-миллионный Стам
бул. Увидев автомашину с этим 
номером на трассе, даже шо
феры-профессионалы проявля
ют максимальную осторож
ность — за стамбульцами в 
Турции прочно закрепилась 
печальная слава опасных лиха
чей.

На улицах и магистралях 
города царит подлинная авто
анархия, которую усугубляет 
и средневековая планировка 
Стамбула. В результате только 
за 10 месяцев этого года здесь 
произошло свыше 22 тысяч 
аварий, в которых погибло 482 
человека. Почти десять тысяч 
получили ранения, немало по
страдавших остались инвали
дами, сообщает газета «Хюрри
ет».

Общая сумма ущерба от 
«войны на колесах», кан назы
вают подобное положение на 
автодорогах стамбульцы, под
скочила с 2,7 миллиарда ту
рецких лир в прошлом году до 
гигантской суммы в 6,2 милли
арда лир в текущем.

Проблемы большого города
МЕХИКО. Чрезмерное пере

население мексиканской столи
цы, число жителей которой до
стигло 18 миллионов человек, 
превратилось в большую соци
альную проблему страны. По 
прогнозам ученых, при нынеш
них темпах роста в 2000 году 
население Мехико будет со
ставлять 26,3 миллиона чело
век. Такая перспектива требу
ет принятия радикальных мер 
по развитию инфраструктуры 
города, обеспечению его про
довольствием, водой и электро
энергией.

Возникает также и другая 
проблема — резкое усиление 
загрязненности окружающей 
среды. По данным властей сто
личного федерального округа, 
к концу нынешнего столетия 
количество автомобилей, еже
дневно курсирующих по горо
ду, увеличится в 4 раза и со
ставит не менее 8 миллионов 
единиц. Учитывая, что пример
но 70 процентов выбрасывае
мых в атмосферу химических 
отравляющих веществ — след
ствие работы автомобильных 
двигателей, власти города Ме
хико прогнозируют увеличе
ние загрязненности окружаю
щей среды к началу будущего 
века на 200 процентов.

Как писала газета «Хюрриет», 
гостиничный счет только за пер
вую неделю превысил три мил
лиона турецких лир. Студенты- 
миллионеры! Скорее, правда, 
это определение относится к их 
родителям.

Что же касается основной 
массы турецких трудящихся, то 
удел их детей — душные клас
сы, .переполненные аудитории и 
бублик с чаем вместо обеда 
(если успел забежать в сосед
нюю лавчонку). На экипировку 
школьника к началу учебного 
года родители вынуждены тра
тить около 60 тысяч турецких 
лир, что почти в полтора раза 
превышает средний месячный 
доход рабочего или служащего.

С 1985 года во многих 
школах, несмотря на нехват
ку средств, введены уро
ки религии и нравственности. 
Отсюда еще одна из острых 
тем печати: а как же курс на 
светское образование, провоз
глашенный основателем Турец
кой Республики Кемалем Ата
тюрком, и его же принцип 
«единой линии» в учении?

Беседуя с профессорами уни
верситетов и учителями школ, 
следя за периодической пе
чатью, убеждаешься, как много 
проблем стоит перед Турцией в 
области образования. Ведь на 
10 миллионов учащихся здесь 
и 10 миллионов неграмотных, 
каждый третий ребенок не 
имеет возможности продолжить 
образование из-за отсутствия 
средств.

Миллионы учащихся, мил
лионы неграмотных, миллион
ные расходы, если хочешь вы
учиться—

В. ЖАРОВ, 
корр. ТАСС.

Анкара.

информационных агентств в 
ЮАР. Звонивший сообщил, 
что он является капитаном 
южноафриканских ВВС и име
ет сведения о. «радиомаяке, 
который был установлен ЮАР 
на территории Мозамбика с 
целью сбить с курса самолет 
президента». Запрещено было 
передавать сообщения и о 
том, что 18 октября воору
женные силы ЮАР были 
приведены в состояние пол
ной боевой готовности сроком 
на сорок восемь часов. Само
лет разбился 19 октября. 
Дата полота была известна 
за неделю вперед.

Южноафриканские войска 
находились совсем неподале
ку от места катастрофы. Од
нако чтобы добраться до не
го, им почему-то понадоби
лось четыре с половиной ча
са. Самолет разбился глубо
кой ночью, однако ЮАР по
ставила Мозамбик в извест
ность только утром.

Итак, грязные приемы и 
ложь. Претория в точности 
следует сценарию междуна
родного обмана и дипломати
ческих искажений. Предска
зать, куда нас все это заведет, 
невозможно.

Джецмс ОЛДРИДЖ, 
английский писатель.

Лондон. (АПН).

КАЛЕЙДОСКОП .......   »

• Фотохроника ТАСС.

npoia£v^aÄDWCJw.T.'ежегодно выставляется на 
рынмв 8 городе Эмбаха и северо-западу от Каира.

и по сеи Леиь остается незаменимым транспор-
™мд в отЛаленных пустынных районах.

нА СНИМКЕ: s ожидании понупателей.
_______________________ Фото АДН-ТАСС. J

И ОПЯТЬ - 
«НУ, ПОГОДИ!»

Восемнадцать лет назад с 
коротенького сюжета в муль
типликационном журнале 
«Веселая карусель» началась 
экранная жизнь Зайчика и 
Волка — героев мультфильма 
«Ну, погоди!». Эти слова зву
чат в конце каждой серии, 
как бы завершая небольшой 
эксцентричный сюжет и в то 
же время давая понять, что 
впереди у этих героев еще 
более интересные и смешные 
приключения.

Очень скоро популярность 
этого мультфильма перешла 
границы нашей страны. Поч
ти сто стран мира приобрели 
право на его прокат. Во 
Франции фильм показывают 
по телевидению, в Польше и 
Чехословакии выходят комик
сы «Ну, погоди!», в Италии 
фильм получает международ
ную премию, в Болгарии от
крывают детское кафе под 
названием «Ну, погоди!». По
думать только — вышло вот 
уже пятнадцать серий! В ис
тории советской мультиплика
ции случаи уникальный.

В «Доме сказок», как назы
вают подчас в Москве сту
дию «Союзмультфильм», от
праздновавшую в 1986 году 
свое пятидесятилетие, работа
ет «большой специалист по 
зайцам и волкам», известный 
режиссер-мультипликатор Вя
чеслав Михайлович Котеноч- 
кип, кавалер «ордена Улыб
ки». Эта висящая на банте 
медаль с изображением 
солнца в виде улыбающегося 
детского лица, придуманная и 
оформленная польскими деть
ми, присуждается ими взрос
лым друзьям за сердечность, 
доброжелательность, подарен
ную детям радость.

Через руки Котеночкипа 
прошли тысячи и тысячи зай
цев и волков, разумеется, ри
сованных, ведь путь в кино 
он начинал как художник- 
мультипликатор. Он-то и соз
дал сериал «Ну, погоди!». Все 
пятнадцать серий — это раз
нообразные мультимиииатю- 
ры, где реальность перепле
тается с фантазией, где при
ключения стремительны, а 
превращения необычно 
динамичны.

Предположить нечто более 
сказочное и невероятное, чем 
то, что происходит в мульт
фильме «Ну, погоди!», кажет
ся, просто невозможно.

С первого же дня выхода на 
экран этого мультфильма на 
самую «веселую киностудию» 
пошли, вернее, повалили пись
ма. Их поток резко возрастал 
после того, как авторы в оче
редной раз объявляли, что 
новую серию больше снимать 
не ‘будут: решили остано
виться, почувствовав, что 
бедолага Волк уже устал го
няться за Зайчиком. Письма 
с очень простым адресом на 
конверте «Москва, фильм «Ну, 
погоди!» буквально метками 
привозили и привозят до сих 
пор на киностудию «Союз
мультфильм». Сюда приходят 
тысячи вылепленных из плас
тилина, выжженных на фане
ре, вырезанных из дерева 
персонажей этого мультфиль
ма.

Добрых, веселых и смеш
ных, очень, обаятельных геро
ев полюбили и, главное, в них 
поверили все — и дети, и 
взрослые. Каждая встреча с 
ними желанна и радостна для 
зрителей. И Вячеслав Михай
лович Котеночкин, отвечая 
на нескончаемые вопросы о 
том. как там поживают Заяц 
и Волк, заканчивает•сейчас 
съемки шестнадцатой серии 
«Ну, погоди!».

Г. ЗУБЕЦ.
(АПН).

Робот- 
водолаз

Этот робот создан в 
научно - исследователь
ском институте японско
го министерства тран
спорта. Он предназначен 
для глубоководных ис
следовательских работ 
на дне моря. Робот ве
сом 250 килограммов 
сможет передвигаться по 
морскому дну со ско
ростью девять метров в 
минуту. На нем может 
быть установлено самое 
разнообразное исследова
тельское оборудование. 
По мнению ’ создателей, 
эта модель железного 
помощника человека ста
нет незаменимой при 
проведении многих ви
дов морских исследова
ний, во многом облегчит 
труд водолазов.
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НАВСТРЕЧУ УПРУГОМУ ВЕТРУ
Снова праздник 
на селе
Смотр агитбригад — ва се

ле всегда праздник. Им, сёль- 
ским труженикам, ни зимой, 
ни летом не знающим отдыха, 
очень нужны песня, теплое 
слово.

Сегодня Коменки, централь
ная усадьба колхоза <Искра», 
встречают гостей. Семь агит
коллективов съехались сюда, 
чтобы помериться силами, по
делиться опытом, рассказать о 
жизни. Своя тема —t это, на
верное, главное в смотре само
деятельных художественных 
коллективов. Байновцы сдела
ли акцент на теме «Борьба за 
мир», тыгишане —- останови
лись на проблемах дорожного 
движения, комснцы рассказа
ли о лучших людях ’ своего 
колхоза.

Самая молодая из агит
бригад — коменская, успев
шая, однако, завоевать по
пулярность в районе. Здешние 
артисты десятки раз за лето 
побывали на полевых станах, 
в летних лагерях. С наступ
лением зимы начали обслужи
вать животн оводческие 
участки своего колхоза и со
седних хозяйств. Успех агит
бригады объясняется тем, что 
в первый же год своей рабо
ты после окончания Сверд
ловского культпросветучилища 
горячо взялись за дело моло
дые специалисты Александра 
Собанцева и Елена Зузева.

_Призовые места в район
ном смотре агитбригад заня
ли коллективы Тыгишского, 
Байновского, Троицкого и Ко- 
меиского культурно-спортив
ных комплексов.

Т. МИШИНА.
Богдановичский район.

ДОСУГ

До встречи 
в музыкальной 
гостиной

Уютное кафе (Уральские 
узоры» стало излюбленным 
местом отдыха камышловцев 
всех возрастов. Раз в месяц, 
ро пятницам, здесь собирают
ся воспитанники дошкольных 
учреждений. Малыши учатся 
правильно вести себя за сто
лом. пользоваться столовыми 
приборами. И всегда их ждет 
здесь встреча со сказкой.

Суббота отдана старше
классникам. Программы ве
черов ребята придумывают 
сами, а компетентное жюри в 
конце года определит победи
телей объявленного смотра- 
конкурса на лучшую про
грамму отдыха.

И. наконец, по воскресень
ям двери кафе открываются 
для рабочей молодежи. В этом 
году отдел культуры горис
полкома провел конкурс вече
ров. Участвовали в нем и 
крупные предприятия, и не
большие организации. 30 но
ября в (Уральских узорах» 
собрались организаторы смот
ра. чтобы подвести итоги, 
вместе отдохнуть, обсудить 
дальнейшие планы.

Вечер открыли победители 
конкурса — коллектив детской 
музыкальной школы... Загоре
лись свечи, зазвучала орган
ная музыка Баха. Самый луч
ший эпизод конкурсной про
граммы был представлен на 
этом вечере.

Затем эстафету приняли ра
бочие электротехнического 
завода. Их комическое бес
проигрышное лото отличалось 
самобытным, острым юмором.

Игровой аукцион провели 
представители завода (Урал- 
изолятор», фрагмент дискоте
ки показали преподаватели и 
учащиеся ПТУ № 16.

Вечер закончился вручением 
наград лучшим ведущим и 
призов всем участникам кон
курса. Коллектив педагогиче
ского училища, например, по
лучил торт в виде книги.

Но в проведении вечеров не 
поставлена точка. Решено от
крыть в кафе (Уральские узо
ры» музыкальную гостиную. 
В декабре камышловцам бу
дет представлена программа 
(Музыка вокруг нас».

Е. КВАШНИНА.
Камышлов.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 49-го тиража ло

тереи «Спортлото» «в из 45» и 
♦ 5 из Зв», состоявшегося 7 де
кабря 1986 года.

«6 из 45»: 7, 13, 15, 22, 27. 38.
.5 из 36»: 5, 8, 18, 26. 27.

(ТАСС).

студенческий спорт

ФЕСТИВАЛЬ

— О, спорт — ты мир! — 
вдохновенно воскликнул ос
нователь олимпийского дви-
жения современности Пьер де 
Кубертэн. Спорт,
тельно, прекрасен 
своих проявлениях, 
ром посвящено ему

действи- 
в лучших 
и нсда- 

множест-
во стихотворных строк. С вы
сокой ноты начался в тор
жественно оформленном ак
товом зале Свердловского ин-

УЛТИ, факультета подземных 
разработок — СГИ...

О неформальном проведе
нии соревнований говорит тот 
факт, что многие из участ
ников фестиваля добились вы
полнения разрядных нормати
вов комплекса ГТО.

Утром жители близко распо
ложенных к песчаному карь
еру домов Октябрьского посел
ка Каменска-Уральского были 
потревожены громким треском 
мотоциклов. Выглянув в окна, 
многие из них поспешили ту
да, где пролегла трасса для мо
тогонок.

Мотокросс — один из попу
лярных и увлекательных при
кладных видов спорта. Каждый 
раз собирает он множество бо
лельщиков.

В городе в районе — 
семь мотосекций, одна из ко
торых сельская, в Пирогов
ском совхозе.

— У какой из команд 
больше шансов выиграть 
приз? — задаю вопрос судье 
на дистанции Сергею Акулову.

— Самые сильные мотогон
щики — в детско-юношеской 
спортивно-технической шко
ле. По-видимому, опи и будут 
лидерами.

Шесть команд выставили 
своих представителей. Это 
спортивно-технические клу
бы Уральского алюминиевого

и Синарского трубного заво
дов, спортклуб «Юность», 
ДЮСТШ, автошкола, Пиро
говский совхоз.

Кто из мальчишек, хоть раз 
изведавших притягательную 
силу техники, не заболевал 
мечтой быть мотогонщиком? 
Только один пример — нынче 
около трехсот ребят изъявили 
желание попасть в детско-юно
шескую спортивно-техниче
скую школу. Немало желающих 
и в Пироговском совхозе. Сек
ция образовалась недавно, все
го десять месяцев назад. Но 
уже первые ее шаги отмечены 
успехом. Весной нынешнего 
года на первенстве СССР сре
ди юношей по спидвею воспи
танники опытного тренера 
С. Лачихина заняли призовое 
место.

...В заезде в классе мото
циклов с объемом двигателя 
до 2.50 куб. см лидером ока
зался В. Хомицевич. Вале
рий начал заниматься мото
спортом еще до службы в 
армии. Через два года полу
чил звание мастера спорта 
СССР.

— На твой взгляд, Валера, 
какими качествами должен 
обладать гонщик?

— Быть энтузиастом. Тех
нический спорт «капризен». 
Многое также зависит от эмо
ционального склада челове
ка, его сообразительности и 
реакции. Конечно, физиче
ская подготовка должна быть 
хорошей.

...Переходящий кубок в 
трудной борьбе завоевали 
воспитанники . ДЮСТШ. По
бедителями в различных 
классах стали В. Галунчи- 
ков, В. Хомицевич, G. Сер
гее в,- В. Будько.

НА СНИМКАХ: трехкрат
ный чемпион СССР В. Будь
ко и мастер спорта СССР 
В. Суворков; борьба на трас
се.

Фото В. КОРКИНА.
Каменск-Уральский.

ститута 
вечер, 
дению 
ского

народного хозяйства 
посвященный подвс- 

итогов 19-го студенче- 
спортивного фестиваля,

проводившегося в честь Года 
мира и предстоящего XX съез-

ВЛКСМ. В стихотворной
форме приветствовал более 
чем шестисот представителей 
тринадцати вузов Свердловска 
заведующий кафедрой физвос- 
питания СИНХа заслуженный 
работник культуры РСФСР 
Г. М. Кузнецов. Затем от 
имени президиума областно
го совета общества «Буре
вестник» лучших студентов- 
спортсменов поздравил и по
желал им успехов в будущем 
председатель облсовета В, И. 
Терехов.

Не может не радовать, что 
с каждым годом растет число 
участников спортивного фес
тиваля. Нынче не осталось в 
стороне от него ни одно выс
шее учебное заведение об
ластного центра. Общее ко
личество юношей и девушек, 
выходивших на спортплощад
ки, — более двадцати шести с 
половиной тысяч, на несколь
ко тысяч больше, чем в прош-
лом году. Свердловский
ком комсомола один
главных организаторов
тиваля принципиально

гор- 
из 

фес- 
УДв-

лил особое внимание массо
вому этапу. Впервые за луч
шие показатели в нем вруча
лись грамоты горкома ВЛКСМ:
из рук 
ческим

заведующего студен-
отделом горкома

Алексея Горбушина их приняли 
представители, »юридического
института, 
верситета и 
института.

Стимулом

Уральского уни- 
лесотехнического

для развертыва-
ния физкультурно-оздорови
тельной и спортивной работы
на факультетах 
вузов является то, 
проводится и в этих

различных 
что смотр 

«подраз-
делениях». Поздравления на 
вечере принимали студенты 
металлургического факультета
УПИ, 
УрГУ,

исторического — 
лесоинженерного —

Доброй традицией в СИНХе, 
УрГУ, УЛТИ, СГИ стало тор
жественное проведение вече
ров спортивной славы, встреч 
с ветеранами спорта — это, 
конечно же, служит делу про-
паганды здорового 
жизни.

Любое спортивное 
ние венчают финалы.

образа

состяза- 
На этот

раз награды в 19 видах про
граммы на заключительном 
этапе оспаривали 203 коман
ды. По полной программе вы
ступили студенческие коллек
тивы политехнического, ле
сотехнического, педагогиче
ского институтов, института 
инженеров железнодорожно-
го транспорта.
более 
чем в 
лись
ского,

высоких 
прошлом 
студенты

Отметим, что 
показателей, 
году, доби- 
педатогиче-

медицинского, сель-
скохозяиственного институтов, 
института народного хозяйства.

К сожалению, ие порадова
ли результатами спортсмены
инженерно
архитектурного 
консерватории, 
общем зачете 
деров.

педагогического,
институтов, 

занявшие в
места аутсай-

Наконец
назвать 
метным 
ников

пришло 
сильнейших.
отрывом 

закончили
политехники. Им 
переходящий кубок

от

время 
С за-
сопер-

городского комитета

фестиваль 
и вручены 
и грамота

мола. Кубком
горе портном итета
место отмечены

грамотой 
за второе 

горняки.
Облсовет ДСО «Буревестник» 
за третий результат вручил 
награды будущим педагогам.

А после торжественной 
церемонии награждения уча
стники вечера от души апло
дировали показательным но
мерам на темы спортивной и 
студенческой жизни, с кото
рыми вь/ступили «команды» 
университета, политехниче
ского и института народного
хозяйства.

Завершился вечер 
текой.

диско-

М. КАРИМОВ, 
заведующим учебно- 
спортивным отделом 

облсовета ДСО 
«Буревестник».

ХОККЕЙ НА
Шестнадцать чемпионатов в истории 

свердловского СКА по хоккею на траве. И 
большую часть из них армейцы оказыва
лись в призовой тройке. Взойдя на' пьеде
стал почета в' 1977 году, они пока ин разу 
его не покидали. В олимпийском, 1980-м, 
году армейцы впервые были чемпионами 
страны. А остальные сезоны становились 
для них серебряными. И вдруг — бронза

— За три минувших сезона 
команду покинули девять хок
кеистов, причем не новичков, 
а опытных игроков, — гово
рит наставник армейцев. — 
Шесть из них выступали в 
свое время в сборной СССР. 
Па них долгое время держа
лась слава СКА, они «тянули» 
команду вверх. Ушедшим 
нужна замена. Но, естествен
но, не по силам пока молоде
жи, сменившей ветеранов, 
взять на себя бремя лидерст
ва. Нужно время, чтобы из 
новичка вырос высококласс
ный игрок, способный повести 
за собой. ВЬспитапием «пле
мени младого» . руководство 
команды сейчас и занято.'Так 
что особых причин для уны
ния по поводу третьего места, 
по-моему, быть не должно.

— То есть распределение 
мест в призовой тройке чем
пионата-86 вы считаете объек
тивным, отражающим истин
ное положение дел в отечест
венном хоккее на траве?

— Думаю, что это так. Мо

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СРЕДА, 10 ДЕКАБРЯ

8 00 — «Время».
8.45 — Мультфильм.
9.05 — «Клуб путешествен

ников».
10.05 — Новости. По окон

чании — Свердловск. Новости.
14.00 — Новости.
14.20 — «Проверено практи

кой». Документальные фильмы.
14.50 — Выступление само

деятельных коллективов Литов
ской ССР.

15.50 — «Знай и умей».
16.00 — Прелюдии И. С. Ба

ха исполняют Т. Доншицер 
(труба) и О. Цинтиньш (орган).

16.25 — «Камера смотрит в 
мип»

17.30 — «За словом — дело». 
«Экология культуры».

18.00 — «Если хочешь быть 
здоров». Передача 2-я. «Факто
ры риска».

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Поисковый харак

тер». Отчетно-выборная комсо
мольская конференция в Пере
славль-Залесском.

19.00 — «Впервые на экране

НС 20769.

С, ТРОФИМОВ.

• ВОЛЕЙБОЛ. КУБОК ЕВРОПЕЙСКИХ ЧЕМПИОНОВ

Соперницей свердловской «Уралочки» по первому этапу 
розыгрыша Кубка европейских чемпионов стала команда 
«Чартти» из польского города Слупска.

Волейбол — одна из наи
более популярных игр в 
Польской Народной Респуб
лике. В распоряжении почти 
100 тысяч ее поклонников — 
свыше 2200 залов, волейболь
ные комплексы созданы при 
000 стадионах. Не случайны 
успехи женской сборной 
Польши на международной 
арене, в ее активе — сереб
ро чемпионатов Европы и 
мира, бронза Олимпийских 
игр.

В высшей лиге националь
ного чемпионата выступают 
десять клубов. «Чарни», воз
главляемая 37-летним талант
ливым. честолюбивым трене
ром Збигневом Кршеминским, 
уже трижды добивалась чем
пионского титула и мечтает 
об этом в четвертый раз. Пока 
же соперницы свердловчанок 
занимают в розыгрыше второе 
место.

Претензии волейболисток 
вполне обоснованны. Они мо
лоды (средний возраст — 
22 года), но уже достаточно 
опытны, играют за команду 
пять-шесть лет. Трое — Ма- 
жена Ханижевска, Тереза 
Ворек и Мирелла Леванлов- 
ска — входят в состав сбор
ной команды ПНР.

„По русскому обычаю, пе

ред началом матча гостям бы
ли преподнесены хлеб-соль.

Первая партия не получи
лась напряженной. Валенти
на Огиенкр, Ольга Толмачева, 
Ирина Смирнова уверенно 
приносили команде очки. Сет 
закончился с солидным пре
имуществом хозяек — 15:5.

А вот во второй партии 
гостьи доказали, что у них 
упорный характер, подкреп
ленный строгой игровой дис
циплиной, цепкостью в защи
те, умением находить слабые 
места в обороне противниц. 
Особенно полезно в составе 
«Чарни» в эти минуты дейст
вовали Мирелла Левапдовска 
и 27-летний капитан Анна 
Сливинска. Разница в счете 
достигла восьми очков — 
12:4. И только при этом ре
зультате свердловчанки суме
ли взять себя в руки, собрать
ся и понемногу начали дого
нять польских спортсменок-. 
Свой вклад внесли вышедшая 
па замену Татьяна Вострико
ва, Марина Никулина. Ус
пешно играла Елена Чесно
кова. К огорчению «Чарни», 
ее превосходство «растаяло»— 
13:15.

В начале третьей партии 
блок свердловчанок срабаты
вал более надежно. Приспо

собились наши волейболист
ки и к тому, что роль разы
грывающей в «Чарни» попе
ременно исполняют разные 
игроки и направление атак 
предугадать трудно... «Ура
лочка» вышла вперед ■— 6:1. 
Однако польские спортсменки 
не сдавались без борьбы. Кон
цовка сета была трудной для 
обеих команд — 10:8, 10:9. 
Хозяйки 'вложили немало сил 
в финишный спрут и выиг
рали — 15:10.

Лучшими игроками встречи 
признаны Анна Сливинска и 
Елена Чеснокова.

— Свердловский клуб — 
самый высококлассный из 
всех, с которыми нам дове
лось встречаться, — отметил 
после матча наставник «Чар
ни» 3. Кршеминский. — Осо
бенно понравилась мне игра 
Толмачевой (ее результатив
ность, кажется, стопроцент
ная) и Смирновой. К сожа
лению, моей команде удалось 
показать свою игру лишь на 
50 процентов. Девушки не 
сумели «раскрыться» в нача
ле встречи: слишком велико 
оказалось психологическое 
давление того фактора, что 
свердловчанки — очень титу
лованная команда. Надеюсь, 
что у себя дома, в Слупске, 
при поддержке болельщиков, 
в ответном матче, который 
состоится 14 декабря. «Чар
ни» окажет более упорное со
противление.

Н. ГОРДИЕНКО.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ.
ВЫСШАЯ ЛИГА

СКА (Свердловск) — «Зор
кий» (Красногорск) — 5:4 (3:1). 
Голы: СКА — Яицов (34, 38).
Жаров (35), Вострецов (50 — с 
12-метрового, 53). «Зоркий» — 
Корпалев (25), Климов (61), Ер
молаев (66, 72).

Тренер армейцев А. Сивков 
накануне старта чемпионата 
ставил перед хоккеистами зада
чу — максимум на первую до
машнюю серию: десять очков 
из десяти возможных. И сверд
ловчане были близки к дости
жению этой цели. Две «неза
планированные» ничьи (при
чем в обоих матчах от пора
жения уходили гости), к сча
стью. не ухудшили настроя 
игроков. Это подтвердила и 
встреча с «Зорким».

Пропустив обидный гол — 
Корпалев «украл» мяч у благо
душествующего защитника в 
пределах штрафной и с близ
кого расстояния открыл счет— 
хозяева поля не смогли «снести 
обиды» и заиграли в эмоцио
нальный. комбинационный. 
Результативный хоккей. За 
двадцать с небольшим минут 
было забито мячей пять. Прав
да. затем последовала лесяти- 
минутная расслабленность, она 
стоила трех ответных голов. 
Но армейцы вовремя спохвати
лись и концовку матча прове
ли собранно.

Наша команда остается един
ственной, не потерпевшей по
ражений. Проведя пять игр, 
свердловчане с 8 очками — 
на третьем месте. Впереди 
московское «Динамо» и «Ени
сей», набравшие по 10 очков 
после 6 встреч.

В очередном туре сегодня 
СКА в Красногорске вновь 
встретится с «Зорким».

Н. КУЗЬМИН.

итоги сезона

письмо в номер

Кто придет 
на смену?

Состоялось заседание фут
больного актива Свердловска, 
которое завершилось награж
дением лучших по итогам 
прошедшего сезона. Предста
вители команды завода РТИ 
получили дипломы первой сте
пени за победу в первенстве 
города. В десятку лучших тре
неров, естественно, был вклю
чен и трекер сборной РТИ 
Борис Николаевич Иванов.

Многие, в том числе, кос
венно,. и . автор опубликован
ного в «На смену!» 11 ноября 
обзора .итогов футбольного 
чемпионата области, ответст
венный . секретарь областной 
федерации футбола В. Бака
нов, упрекают Иванова за от
сутствие моЛодых игроков в 
команде. Но 'разве прошед
ший сезон не подтвердил пра
вильность взглядов Бориса 
Николаевича, признающего 
при комплектовании только 
спортивный принцип? Спор
тивную честь завода должны 
защищать сильнейшие, 
личных соревнованиях долж
ны защищать сильнейшие «на 
сегодня».

Да, в команде, рассчитыва
ющей па перспективу, должны 
играть молодые игроки. Но 
свое право на это они долж-

ТРАВЕ: ШАГ НАЗАД?
минувшего первенства. Это неожиданно и 
тревожно. Не наступил ли «бронзовый 
век» в истории свердловского хоккея на 
траве? А ведь каждый год мы ждали «века 
золотого»...

С выяснения причин: почему сделан шаг 
назад? — и началась наша беседа со стар
шим тренером СКА Леонидом Викторови
чем ПАВЛОВСКИМ.

сковская команда «Фили» дока
зывала свое преимущество на 
хоккейном поло, в частности, 
в матчах с нами. Мы уступи
ли не только в счете, айв 
мастерстве: техника владения 
клюшкой у москвичей была 
выше. На сегодняшний дспь 
они сильнее нас в этом ком
поненте. Значит, второе место 
«<1>или» — заслуженное.

— Как руководство клуба 
намерено ликвидировать от
ставание от команд, опередив
ших СКА?

— Паши предшественники, 
к сожалению, не занимались 
всерьез подготовкой резерва. 
На призывников-варягов вряд 
ли можно надолго рассчиты
вать: отслужив положенный 
срок, они пополняют ряды тех 
же «Филей», других клубов. 
Словом, мы становились свое
образной «базовой коман
дой» — воспитывали, «дотяги
вали» новичков до нужного 
уровня, а затем они покидали 
коллектив. Сейчас же в Ниж
нем Тагиле создана команда,

завоевавшая в чемпионате 
России второе место (тренер 
А. Пузырев). В следующем се
зоне она будет выступать в 
первой лиге класса «А» и ста
нет нашей дочерней командой. 
Ближайший резерв мы рассчи
тываем найти в ней.

— А как идет воспитание 
юных хоккеистов непосредст
венно в клубе?

— Для этого создан моло
дежный коллектив, за кото
рый выступают ребята из 
Свердловска. Им мы привива
ем чувство ответственности за 
армейский клуб, сохранение и 
продолжение традиций, сло
жившихся в леи. Мы чаще 
проводим теперь совместные 
тренировки, оказываем- по
мощь в организации учебного 
процесса, перспективных иг
роков привлекаем к играм 
чемпионата.

— Вспомним: сборная Рос
сии, за которую выступали 
хоккеисты свердловского СКА, 
оказалась за чертой призеров 
на Спартакиаде пародов СССР.

ЦТ». Художественный фильм 
«Вдовы».

20 30 — «Время».
21 05 — Премьера докумен

тального телефильма «Архан
гельский мужик».

22 05 — «Песня-86».
23.00 — «Сегодня в мире».

♦ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8 15 —- «Город на белом хол

ме». Документальный теле
фильм.

8.35 — Учебная программа.
14.10, 17.30 — Новости.
17.50 — Свердловск. «Наука 

Урала».
18.20 — Новости.
18.30 — «Писатель и чита

тели». Встречи с Б. Рябининым.
19.15 — «Наш комментарий».
19.30 — МОСКВА. «Спокойной 

ночи, малыши’».

Как можно объяснить эту не
удачу минувшего сезона?

— Процесс подготовки мас
теров Ъ любом виде спорта не
скор, а особенно в таком тех
нически сложном, как хоккей 
на траве. К тому же нужны 
условия для выращивания 
хоккейных дарований. В дру
гих республиках в высшей и 
первой лигах выступают по 
нескольку команд, представля
ющих один клуб. Есть у них и 
детско-юношеские спортивные 
школы. Мы же этим похвас
тать пока не можем..

— Для ликвидации отстава
ния в мастерстве, шлифовки 
техники владения клюшкой 
нужны качественные поля. 
Для СКА же долгие годы 
главным остается не качест
венный газон, а наличие вооб
ще любого пригодного для про
ведения матчей ноля. Армей
цы за годы своего существова
ния на каких только газонах 
не играли: на РТИ и «Калн- 
нинце», Центральном и верх- 
непышмпнеком. Разного каче
ства поля, разная и игра...

— Надеемся, придет в но
вом сезоне конец нашим мы
тарствам. Появится поле, кото
рое так необходимо. Па Цент
ральном стадионе, на верхней 
площадке, будет уложено ис
кусственное покрытие. Пе ста
нем мы тогда зависеть от кап
ризов непогоды. Будет где со
вершенствовать технику и по

казывать интересный, эмоцио
нальный хоккёй.

— Надежды на повышение 
интереса к хоккею на траве 
почему-то так по-настоящему 
и не сбываются. Что это — 
проблема только свердлов
ская? Как тренер националь
ной сборной вы побывали в 
нынешнем году па чемпиона
те мира в Лондоне. Представ
ляют интерес ваши впечатле
ния.

— Пользуясь возможностью, 
скажу вначале коротко об ито
гах чемпионата мира. Впервые 
советская сборная была так 
близка к наградам. Но чем 
ближе казался их блеск, тем 
напряженнее и скованнее вы
ступали наши хоккеисты. По 
смогли раскрыться полностью 
на финише — ив итоге ока
зались четвертыми.

Отлично выступила наша 
сборная в групповом турнире, 
где соперниками были чемпио
ны Европы голландцы, чем
пионы Олимпийских игр — 
новозеландцы, чемпионы пан
американских игр — арген
тинцы, призеры чемпионата 
мира, к тому же хозяева тур
нира — англичане. И в такой 
блестящей компании наша 
команда проиграла только 
один стартовый матч, сборной 
Аргентины — 0:1, победив 
всех остальных. Лишь одного 
гола не хватило нам, чтобы 
занять первое место в группе

и в полуфинале встретиться с 
европейской командой, знако
мой нам по манере игры, — 
сборной ФРГ. Обыграть же 
сборную Австралии, ставшую 
чемпионом мира, мы не смог
ли.

•Трое свердловчан играли за 
сборную: В. и С. Плешаковы, 
В. Антаков. Они, опытные 
закаленные бойцы, сыграли в 
Лондоне в полную силу, выхо
дя во всех матчах в стартовом 
составе. ’

А теперь отвечу на вопрос. 
В Лондоне игры и тренировки 
проходили на полях с искусст
венным покрытием. '

Естественно, болельщики от
дали свои сердца сборной Анг
лии, но, в то же время боле
ли пни и за хоккей в. целом. 
Знатоки этого вида спорта, 
они аплодисментами встреча
ли пе только гол, но каждый 
удачный, красиво испол
ненный прием. На встречах 
бывало от двух с половипощ 
до двенадцати тысяч зрителей. 
Так что проблемы болельщика 
мы там не заметили. Так же, 
впрочем, как и в других стра
нах, где давно культивируют 
травяной хоккей. Зрителя на
до привлекать на стадион кра
сотой игры, вс1чптывать в нем 
знатока и ценителя. И тогда 
проблема пустых трибун, я 
уверен, будет решена.

— Желаю вам успеха в 
этом.

— Спасибо. Будем старать
ся.

Беседу вел 
П. КУЛЕШОВ.

ны доказать в соперничестве с 
«ветеранами». Уверен, что 
очень многие меня поддержат: 
молодежь, попадая в основной 
состав без больших усилий, 
уверяется, что и дальше в 
спорте ее ждет легкая жизнь.

Нашей сборной, как и лю
бой другой, необходимы моло
дые футболисты. Но для того 
чтобы усилить игру, а нс ос
лабить.

В связи с этим возникает 
вопрос: так ли уж нужно, что 
за вторую команду нашего 
завода на первенстве города 
выступает... хоккейная сборная 
завода? Ведь как раз во вто
рой команде должен «обстре
ливаться» ближайший резерв.

Добавлю, что на прекрас
ном нашем заводском стадио
не для занятий футболом ус
ловий практически нет. Нет 
зала для тренировок зимой (в 
существующем футбол «не 
прописывают»). Нет необходи
мого тренировочного инвента
ря. Единственное футбольное 
поле никак не могут «выле
чить». Не потому ли молодым 
футболистам РТИ трудно до
стигнуть уровня мастерства 
игроков первой команды?

Руководство ДСО уделяет 
мало внимания развитию це
хового футбола.

Так что, пока не решены 
все перечисленные проблемы, 
спортивную честь завода 
будут защищать «ветераны».

О. ВОСКРЕСЕНСКИЙ, 
рабочий завода РТИ, 

игрок сборной, 32 года.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

19.45 — Реклама.
19.55 — Чемпионат мира по 

гандболу. Женщины.
20.30 — «Время».
21.05 — «Документ «Р». Трех

серийный художественный те- 
лефипьм. 3-я серия.

22.20 — Народная артистка 
СССР Е. Гоголейа читает стихи 
и прозу русских и советских 
авторов. I

23 05 ,— Свердловск Новости.
23.20 — МОСКВА. Баскетбол. 

Кубок обладателей кубков. Муж
чины. ЦСКА — Видлербан (Фран
ция).

Ill ПРОГРАММА
17.50 — «Сельский час».
18.50 — Свердловск Художе

ственный фильм «Насмешливое 
мое счастье».

20.15 — Новости.
20.30 — МОСКВА. «Время».

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня премьера СКАЗКИ 

ГОФМАНА
10-XII БАЯДЕРКА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня СВАДЬБА
КРЕЧИНСКОГО

10-XII ВАНЯ, ТЫ КАК 
ЗДЕСЬ?

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

10-XII ЛОМ МОДЕЛЕЙ
И-ХН ПОСЛЕДНЯЯ ЛЮБОВЬ 

МУДРЕЦА

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
11-XII в Юи Н ч.

АНЧУТКА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Ки копрограмма современ
ных польских Фильмов: 

«УЛЬТИМАТУМ», 
«НОВЫЕ АМАЗОНКИ».

Сеансы: П-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопи

ческий) — О странностях 
л юбви.

СОВКИНО — Прости.
ТЕМП — Прости.

САЛЮТ — Бесконечная 
история. Корона Россий
ской империи, или Снова 
неуловимые.

УРАЛ - Земля Санни но
ва. Бал. Шрам. Ваш сын 
и брат.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Прости.

МИР — Прости.
ДРУЖБА — Это было в 

Париже (две серин). Случай 
в Черной пещеое.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Досье человека в «мерседе- 
ое* (две серии).

ДК им СВЕРДЛОВА — 
Седьмая мишень.

. БУРЕВЕСТНИК — Прости. 
На пути в Берлин.

ИСКРА — Крик о помо
щи. Храни меня, мой талис
ман. Оцеола.

ЮЖНЫЙ — Досье челове

ка в «мерседесе» (две се
рый).

СОВРЕМЕННИК — Прости, 
Е дине т зонная.

ЗАРЯ — Седьмая мишень. 
Русь изначальная (две се
рии).

ПОЮДА
10 -11 декабря по обляг 

ти ожидается переменная 
облачность, на севере не- 
больш >й снег, на юге без 
осадков, ветер северо-за
падный, 3—8 метров в се- 
кунду. Температура воздуха 
10 декабря ночью 19 — 24. 
днем 11 — 16. 11 декабря
ночью 14—19, днем 8—13 
градусов мороза.
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